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СледСтвенный комитет возбудил «дело о мценСкой Свалке»
В понедельник 27 февраля пресс-

служба СУ СК России по Орловской об-
ласти сообщила о возбуждении уголов-
ного дела по факту нарушения правил 
обращения экологически опасных ве-
ществ и отходов. Полагаем, с полным 
правом это дело можно назвать делом 
о мценской свалке, поскольку наруше-
ния следователи обнаружили именно 
на ней. Делу предшествовал целый ряд 
резонансных событий. 

ПРеДыСтОРия
В начале года депутаты Мценского 

горсовета направили обращение в адрес 
председателя Орловского областного со-
вета Леонида Музалевского, в котором 
рассказали о катастрофической эколо-
гической ситуации в Мценске, возник-
шей из-за варварской эксплуатации 
мценского полигона его нынешним вла-
дельцем – ООО «Экостройсервис». По 
поручению спикера в Мценск выехала 
комиссия депутатов, которые побывали 
как на самом полигоне, так и на пункте 
сортировки мусора ООО «Русресурс», 
встретились с мэром Мценска, местны-
ми жителями, общественниками, а так-
же представителями двух названных 
выше компаний, компании-регопера-
тора «Зеленая роща» и профильного де-
партамента Орловской области. Еще че-
рез несколько дней опять же в Мценске 
прошло выездное заседание профильно-
го комитета облсовета, где депутаты да-
ли очень жесткую оценку действиям (а 
точнее, бездействию) областных чинов-
ников (и в первую очередь губернатора 
Клычкова) и руководства «Зеленой ро-
щи», однако так и не смогли добиться от 
представителей исполнительной власти 
четкого ответа на вопрос, как они наме-
рены решать проблему со свалкой, кото-
рая уже не первый год в прямом смысле 
отравляет жизнь амчанам. 

В ходе заседания чиновники попыта-
лись убедить депутатов и общественни-
ков, что закрыть мценский полигон, уже 
выработавший свой ресурс, невозмож-
но. Поскольку он является одним из все-
го лишь двух лицензированных полиго-
нов в Орловской области (еще один на-
ходится в Ливнах и, как и мценский, пе-
реполнен) – если его законсервировать, 
мусор из Орла и районов попросту неку-
да будет везти. И вообще – сделать что-
либо с двумя частными компаниями, од-
на из которых эксплуатирует полигон с 
нарушениями экологического законо-
дательства (что признано судом), а дру-
гая отправляет на свалку несортирован-
ный мусор, ни областные, ни тем более 
местные власти не в силах, как, впрочем, 
и «Зеленая роща» - дескать, нет полно-
мочий. Ни депутаты, ни мценская обще-
ственность чиновникам, конечно, не по-
верили. Но поняли, что делать они ниче-
го не собираются. И тогда жители Мцен-
ска, что называется, пошли ва-банк – и 
обратились напрямую к главе государ-
ства (текст обращения «ОС» опублико-
вала в прошлом номере). Что было по-
сле этого, рассказал на своей страни-
це в соцсети ВКонтакте депутат Мцен-
ского горсовета, руководитель фракции 
«Справедливая Россия - За правду» Вла-
димир Селиверстов.

О чем гРажДане 
РаССКазали СлеДОВателям
«20 февраля 2023 г. жители г. Мцен-

ска и Мценского района записали виде-
ообращение к президенту РФ В.В. Пути-
ну по вопросу масштабных проблем на 
Мценском мусорном полигоне, - сооб-
щил Селиверстов. – Обращение было 
записано как раз перед посланием пре-
зидента РФ Федеральному собранию. 
То, что видеообращение дошло туда, ку-
да надо, стало понятно, когда В.В. Путин 
в своем послании обозначил приоритеты 

национального 
проекта «Эко-
логия», где осо-
бое внимание 
уделяется со-
ртировке, ути-
лизации ТКО, 
а также рекуль-
тивации поли-
гонов, находя-
щихся в черте 
городов. Имен-
но в этот мо-
м е н т  о п е р а -
тор показал гу-

бернатора Ор-
ловской области 
Клычкова А.Е., 

которому действительно было о чем 
задуматься.

На видеообращение отреагировали 
и другие компетентные органы. Пред-
седатель Следственного комитета Рос-
сийской Федерации Александр Ивано-
вич Бастрыкин поручил провести «про-
цессуальную проверку по обращению 
жителей г. Мценска и Мценского рай-
она об ухудшении экологической ситу-
ации и представить доклад о её предва-
рительных и окончательных результа-
тах». Сразу же после этого - 24.02.2023 
г. следователи СУ СК по Орловской об-
ласти взяли пояснения с меня и других 
граждан, участвовавших в видеообра-
щении. Стало известно, что исполне-
ние поручения, а также ход процессу-
альной проверки поставлены на кон-
троль в центральном аппарате СК РФ, 
и в г. Мценск для выяснения всех обсто-
ятельств дела прибудет лично один из 
руководителей Следственного комите-
та в звании генерал.

Весть о том, что по волнующему жите-
лей вопросу в г. Мценск направлен один 
из руководителей Следственного коми-
тета, мигом облетела город. 25.02.2023 
г. возле СУ СК г. Мценска собралось 
огромное количество людей, обеспоко-
енных экологическим бедствием на му-
сорном полигоне. На встречу также при-
были в полном составе депутаты Спра-
ведливой России, Единой России, акти-
висты экодружины «Вятичи», а также 
лидеры общественных организаций. 
Количество желающих принять участие 
во встрече с заместителем руководите-
ля Орловского областного Следствен-
ного комитета (Следственного управле-
ния СК России по Орловской области. 
– Прим. ред.) Альбертом Владиковичем 
Абрамяном было столько, что актовый 
зал Следственного комитета г. Мценска 
всех не вместил. Многие стояли в прохо-
дах и дверях, многие не смогли попасть в 
помещение и остались ждать снаружи, - 
рассказал Владимир Селиверстов. - Аль-
берт Владикович, ожидавший увидеть 

4-6 человек, участвовавших в записи ви-
деообращения, был очень удивлен коли-
чеством граждан, пришедших на встре-
чу, и предложил сразу выслушать жи-
телей города и района. Было видно, что 
выступающие действительно сильно 
обеспокоены сложившейся экологиче-
ской ситуацией. Люди говорили своими 
словами, порой эмоционально, о том, что 
они думают по этому поводу. Говорили 
о зловонном запахе, о возросших забо-
леваниях, о засилии крыс, собак и даже 
блох, которые переносят заразу со свал-
ки. Упомянули о кладбище и прилегаю-
щей дороге, заваленных прилетающим 
мусором. Активисты экодружины «Вя-
тичи» рассказали о мошеннической схе-
ме, которая используется при сортиров-
ке ТКО. Был поднят вопрос и о работе 
департамента ЖКХ, благодаря действи-
ям или бездействию которого, по наше-
му мнению, и сложилась данная ситу-
ация. Выступили все, кто хотел и кому 
было что сказать. Выступления фикси-
ровались работниками СК для дальней-
шей работы с ними.

По итогу встречи могу сказать следу-
ющее. Количество и активная позиция 
граждан г. Мценска, которые пришли на 
встречу (около 100 чел.), с заместителем 
руководителя областного СУ СК Абра-
мяном А. В., надеюсь, даст посыл руко-
водству области, что тему Мценского му-
сорного полигона замылить просто так 
не получится, и данную проблему при-
дется решать.

Обращаю ваше внимание, что на 
встрече не присутствовал глава г. Мцен-
ска Кочетаев Н.А. Надеюсь, у него дей-
ствительно были более важные дела. 
При этом полковник СК Абрамян А. В. 
неоднократно указывал представителю 
администрации на сильную обеспокоен-
ность граждан этой экологической про-
блемой и убедительно рекомендовал гла-
ве города не устраняться, а держать си-
туацию на контроле.

Любопытно, что нашлись и те, кто вы-
сказал свое недовольство тем, что к ним 
на встречу приехал не лично генерал из 
Москвы, а «всего лишь полковник» СУ 
СК по Орловской области. Этим гражда-
нам хочу сказать следующее. За послед-
ние четыре года мценским мусорным 
полигоном, кроме местных депутатов, 
не занимался никто. Эти свалки не по-
сещало региональное руководство, хотя 
уверен, что в области знали о наших про-
блемах. И лишь сейчас депутатам «Спра-
ведливой России» совместно с коллега-
ми из «Единой России» удалось поднять 
вопрос мценской свалки на иной каче-
ственный уровень. Депутаты сумели до-
нести проблему жителей города до ру-
ководства области. Мусорный полигон 
посетило огромное количество област-
ных чиновников высшего уровня. Про 

мценскую городскую свалку написали 
не только региональные, но и федераль-
ные СМИ… Запасаемся терпением, все 
только начинается.

Тем более заместитель руководите-
ля СУ СК по Орловской области Абра-
мян А. В. в конце встречи сообщил, что 
на полигоне уже начата проверка в от-
ношении ряда лиц по ст. 247 УК РФ «На-
рушение правил обращения экологиче-
ски опасных веществ и отходов». Также 
УФСПП по г. Мценск направило в Мцен-
ский суд очередное заявление по работе 
Мценского мусорного полигона.

«Благодаря работе» департамента 
ЖКХ мы имеем очень сложную пробле-
му, которую невозможно решить бы-
стро. Да и Следственному комитету, что-
бы выполнить свою работу, требуется 
время. Поэтому надеемся, что результат 
будет. Ну а мы в любом случае останав-
ливаться не собираемся и будем продол-
жать доносить нашу тревогу по вопросу 
экологического коллапса до всех компе-
тентных органов», - заключил Владимир 
Селиверстов.

В свою очередь о результатах встречи 
с гражданами официально отчиталось и 
региональное управление Следственно-
го комитета:

«Следственными органами СК Рос-
сии по Орловской области по поручению 
Председателя Следственного комитета 
Российской Федерации А.И. Бастрыки-
на в связи с обращением жителей города 
Мценска и Мценского района об ухуд-
шении экологической ситуации органи-
зовано проведение доследственной про-
верки, проводятся необходимые прове-
рочные мероприятия и следственные 
действия.

25.02.2023 в городе Мценске Орлов-
ской области заместителем руководите-
ля Следственного управления СК Рос-
сии по Орловской области А.В. Абрамя-
ном организовано проведение личного 
приема и граждан, заинтересованных 
в решении возникших проблем с функ-
ционированием городского полигона по 
переработке бытового мусора. В прие-
ме граждан участвовали представители 
районной администрации, собственни-
ка полигона, службы судебных приста-
вов региона.

Пришедшие на прием граждане пояс-
нили, что деятельность предприятия по 
содержанию полигона наносит ущерб 
экологии и здоровью, нечистоты попада-
ют в местную реку, а от расположенно-
го поблизости водозабора грязная питье-
вая вода поступает в жилые дома и дет-
ский сад. Кроме того, жители пожалова-
лись на ухудшение состояния органов 
дыхания от едкого запаха.

Заместитель руководителя Следствен-
ного управления выслушал пришедших 
на личный прием граждан, после чего 

Владимир
СелиВеРСтОВ
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СледСтвенный комитет возбудил «дело о мценСкой Свалке»
дал ряд конкретных поручений подчи-
ненным сотрудникам в рамках проводи-
мой доследственной проверки, после че-
го посетил проблемный объект.

Участвующие представители район-
ной администрации, собственника по-
лигона, службы судебных приставов, в 
свою очередь, предложили ряд действен-
ных мер по выходу из сложившейся си-
туации в целях недопущения нарушения 
прав местных жителей.

О ходе и промежуточных результа-
тах проведения доследственной провер-
ки Председателю СК России будет пред-
ставлен доклад», - говорится в официаль-
ном пресс-релизе СУ СК России по Ор-
ловской области.

Прокуратура и следствие: 
Полигон оПасен для людей 
и Природы
Действительно, как и проинформиро-

вал граждан полковник Абрамян, про-
верку на мценском полигоне следовате-
ли провели – причем весьма оператив-
но. И результаты ее оказались столь же 
очевидными, сколь и поразительными. 
Поразительными прежде всего потому, 
что буквально три недели назад на выезд-
ном заседании комитета облсовета пред-
ставитель Роспотребнадзора сообщила 
депутатам, что, хотя, конечно, на мцен-
ском полигоне в свое время и были вы-
явлены некоторые нарушения, частично 
они устранены, а главное, все санитарно-
эпидемиологические показатели соот-
ветствуют нормам. Запах, конечно име-
ется, но применительно к запаху норма-
тивов не существует… Правда, предста-
витель надзорного ведомства пообещала, 
что на свалке установят некий контроль-
ный пункт, чтобы иметь возможность 
брать пробы и следить за санэпидобста-
новкой. Не знаем, успел ли Роспотреб-
надзор претворить эту идею в жизнь, но 
следователи, как мы понимаем, без вся-
кого пункта, за считанные дни, выявили 
на полигоне массу нарушений. Что и ста-
ло поводом для возбуждения уголовного 
дела. Цитируем официальное сообщение 
СУ СКР по Орловской области:

«Следственными органами СК Рос-
сии по Орловской области по поручению 
Председателя Следственного комитета 
Российской Федерации А.И. Бастрыки-
на в связи с обращением жителей горо-
да Мценска и Мценского района об ухуд-
шении экологической ситуации проведе-
на доследственная проверка, по резуль-
татам которой, а также по материалам, 
представленным органами прокуратуры, 
возбуждено уголовное дело по призна-
кам преступления, предусмотренного ч. 
1 ст. 247 УК РФ (нарушение правил обра-
щения экологически опасных веществ и 
отходов).

По данным следствия, с июня 2019 го-
да по настоящее время ООО «Экострой-
сервис» для захоронения принятых отхо-
дов ненадлежащим образом эксплуати-
рует Мценский полигон твёрдых быто-
вых отходов, расположенный в границах 
земельного участка по улице Болховской 
города Мценска Орловской области.

Так, обустройство и эксплуатация по-
лигона не отвечают экологическим и са-
нитарно-эпидемиологическим требова-
ниям безопасности, предусмотренным 
для объектов размещения отходов. Тех-
нологический цикл по изоляции отходов 
предприятием не обеспечен, отсутству-
ют необходимые препятствия выделе-
нию вредных веществ в атмосферу, не 
обустроена дренажная система, локаль-
ные очистные сооружения для очистки 
фильтрационных, поверхностных и дре-
нажных вод, что ранее являлось причи-
ной неоднократных возгораний отходов 
на полигоне.

Кроме того, целостное огражде-
ние объекта размещения отходов 

отсутствует, в нем имеются поврежде-
ния, не исключающие доступ животных 
на полигон, что создаёт угрозу причине-
ния существенного вреда здоровью чело-
века и окружающей среде.

В ходе расследования уголовного де-
ла следователями осуществляется ком-
плекс следственных и процессуаль-
ных действий, направленных на уста-
новление обстоятельств совершенного 
преступления».

В свою очередь прокуратура, материа-
лы которой также легли в основу для воз-
буждения уголовного дела, сообщила ряд 
подробностей, выявленных в ходе проку-
рорской проверки по факту нарушения 
требований законодательства при хра-
нении и захоронении отходов на Мцен-
ском полигоне.         

Итак, как установила природоохран-
ная межрайонная прокуратура, на мцен-
ском полигоне «не обеспечивается над-
лежащий контроль за составом поступа-
ющих отходов, не соблюдается техноло-
гический цикл по их изоляции. Отходы 
не уплотняются и размещены беспоря-
дочно, заполнение полигона послойным 
чередованием ТКО и грунта не обеспе-
чивается. У эксплуатирующей полигон 
организации отсутствует необходимый 
запас грунта для пересыпки отходов. До-
пущены и иные нарушения природоох-
ранного законодательства… Имеющие-
ся нарушения создают угрозу причине-
ния вреда здоровью человека и окружа-
ющей среде». 

И самое главное, что прокуратура не 
только направила материалы проверки в 
следственные органы, но и обратила вни-
мание на фактическое бездействие реги-
ональных чиновников:

«В связи с ненадлежащей реализаци-
ей региональными органами исполни-
тельной власти специальной компетен-
ции предусмотренных законом полно-
мочий в сфере обращения с отходами 
прокуратурой области в адрес губер-
натора Орловской области внесено 
представление.

Устранение нарушений, расследова-
ние уголовного дела и рассмотрение ак-
та прокурорского реагирования постав-
лены на контроль в прокуратуре», - гово-
рится в официальном сообщении проку-
ратуры Орловской области.

все только начинается?
В заключение не можем не со-

гласиться с депутатом Мценского 

горсовета Владимиром Селиверсто-
вым: в истории с мценской свалкой 
все только начинается. Очень хочет-
ся надеяться, что уголовное дело не 
затянется на годы. Что к ответствен-
ности будут привлечены не только те, 
кто варварски эксплуатировал мцен-
ский полигон, но и те, кто это позволил 
и годами закрывал глаза на «мусор-
ный беспредел» и на прямое наруше-
ние права граждан на благоприятную 
окружающую среду. Что в ходе рас-
следования дела выяснятся истинные 
причины мнимого бессилия чиновни-
ков всех мастей и рангов перед произ-
волом частных компаний. И что все ви-
новные понесут наказание. Повторим: 
все, а не одни стрелочники. 

Надеемся также, что токсичный мцен-
ский полигон наконец будет закрыт, жи-
тели города и района вздохнут свободно, 
а в Орловской области рано или поздно 
научатся обращаться с мусором циви-
лизованно, как и положено в двадцать 
первом веке. Но это в перспективе. По-
ка же отдадим должное всем, кто проя-
вил неравнодушие и твердую граждан-
скую позицию и смог сдвинуть с мерт-
вой точки, казалось бы, безнадежное 
дело. Это прежде всего депутаты Мцен-
ского городского совета Владимир Сели-
верстов, Андрей Шутеев, Александр До-
рохов, Анатолий Фокин, Валентин Алек-
сандров, Николай Судариков и их колле-
ги из фракций «Справедливая Россия» и 
«Единая Россия»; депутаты Орловского 
областного совета Виталий Рыбаков, Рус-
лан Перелыгин, Сергей Кутенев, Евге-
ний Косогов, Диана Война, Иван Грачев; 
представители экологической дружины 
«Вятичи» Александр Солдатенков и Ни-
колай Снурницын и, конечно же, жите-
ли города Мценска и Мценского района, 
которые не смирились с произволом, не 
опустили руки и стойко и последователь-
но добивались, чтобы в городе Мценске 
соблюдался закон, а амчане имели пра-
во на достойную жизнь. Это они записы-
вали и публиковали открытые обраще-
ния в различные органы власти, доно-
сили до общественности информацию о 
катастрофической ситуации на полиго-
не, приходили на встречи с депутатами 
и следователями. Очень хочется верить, 
что усилия этих людей не пропадут да-
ром. «ОС» в свою очередь будет следить 
за развитием событий и информировать 
наших читателей. 

Татьяна ФИлЕВА

комментирует депутат 
орловского облсовета, 
председатель комитета по 
градостроительной деятельности 
и транспорту виталий рыбаков:

- То, что След-
ственное управле-
ние СК по Орлов-
ской области воз-
будило уголовное 
дело, закономерно: 
процесс, который 
тянулся на про-
тяжении ряда лет 
вокруг мценского 
полигона, должен 
был завершиться 
именно так.  

В пресс-релизе 
Следственного 
управления сооб-
щается о прове-
рочных мероприятиях в отношении ООО 
«ЭКОСТРОЙСЕРВИС».

Но, как говорится, шире надо смо-
треть, товарищи следователи!

Во-первых, глубина так называемых 
проверочных мероприятий должна со-
ставлять не менее пяти лет!

Во-вторых, почему дело возбуж-
дено только  в  отношении ООО 
«ЭКОСТРОЙСЕРВИС»?

 По моей информации и наблюдениям, 
только за последние два года в процессе 
эксплуатации мценского полигона про-
сматривались все признаки 210-й статьи 
УК РФ (организация преступного сообще-
ства (преступной организации) или уча-
стие в нем (ней), где были распределены 
роли каждого, включая не только аренда-
торов полигона, но и группы чиновников 
разного уровня.

Летом 2022 года я лично фиксировал 
мнимую сортировку мусора на террито-
рии предприятии «РУСРЕСУРС», откуда 
несортированный мусор везли на полигон 
в Мценск, обращался в правоохранитель-
ные органы, но воз и ныне там – прошел 
почти год, а правовая оценка этим дей-
ствиям не дана.

Фиксировала нарушения и обществен-
ная организация «ВЯТИЧИ» (их видеоро-
лик размещен в открытом доступе).

Обращаюсь к руководителю След-
ственного управления СК РФ по Орлов-
ской области полковнику П. И. Юдину с 
предложением обратить особое внима-
ние на группу чиновников областного де-
партамента ЖКХ под руководством Гри-
гория Шайкина и его заместителя Сергея 
Латынина, а также на бывших и нынеш-
них руководителей Корпорации разви-
тия Орловской области и ООО «УК Зеле-
ная роща», в том числе Александра Му-
ромского. Объясню, почему.

Эти чиновники на протяжении ряда 
лет по долгу своей службы обязаны были 
организовывать и контролировать весь 
процесс мусорной реформы в нашей об-
ласти. Как они это делали, очень хорошо 
видно на примере ситуации на мценском 
полигоне. Полагаю, что, эксплуатируя по-
лигон в городе Мценске с нарушениями за-
конодательства, кто-то незаконно обо-
гащался, принося большой вред экологии 
нашего региона, а чиновники, наблюдая за 
всем этим, молчали. И их молчание и без-
действие наводят на мысль о наличии в 
этом процессе коррупционной составля-
ющей. Не исключается вероятность, что 
за свое молчание и бездействие чиновни-
ки разного уровня получали зарплату еще 
где-то, помимо основного места работы… 

Поэтому, считаю, следственные ор-
ганы должны дать правовую оценку дей-
ствиям всех участников процесса. 

Мы, депутаты Справедливой коман-
ды, держим этот важный вопрос на своем 
депутатском контроле и готовы оказы-
вать всяческое содействие следственным 
органам! Потому что президент нашей 
страны В.В. Путин инициировал прове-
дение мусорной реформы для улучшения 
качества жизни российских граждан, а не 
для того, чтобы сомнительные личности 
набивали карманы!

виталий
рыбаков

Прямая речь
депутат орловского облсовета, руководитель 

фракции «справедливая россия – За правду» рус-
лан Перелыгин:

- Общественный резонанс вокруг мценского мусор-
ного полигона не остался незамеченным! Следствен-
ный комитет Орловской области всё же возбудил уго-
ловное дело по ч. 1 ст. 247 УК РФ «НАРУШЕНИЕ ПРА-
ВИЛ ОБРАЩЕНИЯ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ОПАСНЫХ ВЕ-
ЩЕСТВ и ОТХОДОВ»!

Уже сейчас областная прокуратура внесла пред-
ставление в адрес губернатора Андрея Клычкова, по-
скольку региональные органы исполнительной вла-
сти специальной компетенции надлежащим образом 
не выполнили свои полномочия. Им не удалось снять с 
себя ответственность за ситуацию с мусорным по-
лигоном. И это только начало!

руслан
Перелыгин

К сожалению, в нашей области региональная власть часто самоустра-
няется от решения ключевых, жизненно важных проблем, на мой взгляд, 
действуя по принципу: «спасение утопающих – дело рук самих утопаю-
щих». Но и в таких условиях, объединив усилия, мы можем с вами добивать-
ся результатов!

…Все наши аргументы были услышаны и приняты следствием. Мы продол-
жаем вместе с жителями, экологами и правоохранительными органами ра-
ботать по данному вопросу! Экологическую катастрофу необходимо пре-
дотвратить, а виновные в её создании должны ответить по всей строго-
сти закона. В СЕГОДНЯШНИХ УСЛОВИЯХ МЦЕНСКИЙ МУСОРНЫЙ ПОЛИ-
ГОН РАБОТАТЬ НЕ ДОЛЖЕН! Это моя позиция, и я буду вместе с жителями 
добиваться его закрытия!
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Алексей БОГОМОЛОВ  

15 февраля депутаты Орловского 
областного Совета народных депу-
татов, председатель комитета Орлов-
ского облсовета по градостроитель-
ству и транспорту Виталий Рыбаков 
и руководитель депутатской фрак-
ции «Справедливая Россия – За прав-
ду» Руслан Перелыгин вместе с глав-
ным редактором газеты «Орловская 
среда-плюс» Татьяной Филёвой бы-
ли на личном приёме у руководите-
ля Следственного управления След-
ственного комитета России по Орлов-
ской области Петра Юдина. На кон-
троле у депутатов находится целый 
ряд уголовных дел коррупционной 
направленности и проводимых до-
следственных проверок, имеющих 
высокую общественную значимость.

Ирина Провалёнкова и Юрий 
Парахин

Одним из них является идущая дли-
тельное время доследственная провер-
ка в отношении должностных лиц из 
числа администрации г. Орла, которые 
вмешивались в работу избирательных 
комиссий на прошедших в сентябре 
2021 года выборах депутатов Государ-
ственной Думы РФ, Орловского об-
ластного Совета народных депутатов 
и органов местного самоуправления.    

Во время личного приёма стало из-
вестно о том, что по данному материа-
лу сотрудниками Следственного коми-
тета Орловской области фоноскопи-
ческая и лингвистическая эксперти-
зы были назначены полгода назад - 16 
августа 2022 года, но до настоящего 
времени никаких реальных результа-
тов эксперты не представили. И след-
ствие, соответственно, не начинается.

Сегодня мы вспоминаем о нашумев-
шей аудиозаписи совещания в орлов-
ской мэрии, на которой люди с голо-
сами, похожими на мэра Орла Юрия 
Парахина и его первого заместителя 
Ирину Провалёнкову, хвастаются тем, 
как успешно они на протяжении дли-
тельного времени обманывали изби-
рателей и наблюдателей, а также ин-
структируют руководителей избира-
тельных комиссий, каким образом им 
достигать нужного конкретного ре-
зультата с помощью широкого арсе-
нала незаконных действий.

Одним из достижений современной 
России является сохранение демокра-
тических выборов даже в сложный пе-
риод специальной военной операции. 
В Послании к Федеральному Собра-
нию 21 февраля 2023 года Президент 
России В.В. Путин акцентировал вни-
мание слушателей на важности сохра-
нения этого института гражданско-
го общества и строгого соответствия 
его действующему законодательству: 
«В этой связи хочу подчеркнуть, что 
и выборы в местные и региональные 
органы власти в сентябре этого го-
да, и президентские выборы в 2024-
м состоятся в строгом соответствии 

с законом, с соблюдением всех демо-
кратических, конституционных про-
цедур. Выборы – это всегда разные 
подходы к решению социальных и эко-
номических задач. При этом ведущие 
политические силы консолидированы 
и едины в главном, а главное, осново-
полагающее для всех нас – это безо-
пасность и благополучие народа, суве-
ренитет и национальные интересы». 

На этом фоне и в связи с подготов-
кой избирательных кампаний 2023-
2024 гг. необходимо не только гото-
вить выборы в соответствии с зако-
ном, но и преодолевать негативные 
тенденции, наметившиеся в том чис-
ле и в Орловской области, раскрывать 
незаконные формы и методы вмеша-
тельства чиновников разного уров-
ня, в том числе руководства админи-
страции Орла, в избирательный про-
цесс. Именно по этой теме уже дли-
тельное время проводится проверка 
СУ СК России по Орловской обла-
сти. Но её пытаются заволокитить и 
вывести на нулевой результат. Кому 
это выгодно, кто виноват в затягива-
нии проверочных мероприятий? Из-
учаем все доступные нам материалы 
и делимся с читателями результатами 
расследования…

ПЕРЕОДЕТЬ ЦЫГАН, ПОДМЕШАТЬ 
ПУРГЕН И УСТРОИТЬ КАРУСЕЛЬ  
В ноябре 2021 года в Интернете, а 

потом и в орловских СМИ появилась 
аудиозапись совещания в мэрии Орла, 
которое проводили люди с голосами, 
удивительно похожими на мэра Орла 
Юрия Парахина и его первого заме-
стителя Ирину Провалёнкову. 

В федеральных СМИ это «совеща-
ние» упоминалось нечасто. Вот что, 
например, говорилось по поводу пер-
вой части аудиозаписи на сайте газеты 
«Совершенно секретно»: «По какой-
то причине обвиняемый Юрий Пара-
хин даже не подумал о том, что различ-
ные службы могут контролировать его 
разговоры. И даже записывать их! И 
сам начал рассказывать коллегам о 
преступлениях и правонарушениях 
в области избирательного законода-
тельства, о нанесении умышленного 
вреда здоровью лиц, занятых в работе 
избирательных комиссий главами му-
ниципальных образований и пр.

Сейчас проверкой опубликованной 
аудиозаписи занимается Следствен-
ное управление Следственного коми-
тета России по Орловской области. 
Объяснения получают и у мэра Юрия 
Парахина, человека с приостановлен-
ным членством, и у его заместитель-
ницы Ирины Провалёнковой. Голо-
са идентифицировать несложно, уж 
очень они характерные. Встреча про-
ходила весело, со смехом и шутками. 

Бывший глава Орловского района, 
мэр Парахин, рассказал об уникаль-
ном опыте глав сельских поселений 
вверенного ему тогда территориаль-
ного образования, которые подмеши-
вали слабительное в кофе наблюдате-
лям на избирательных участках, что-
бы те на некоторое время покидали 
свои посты, а избирательные комис-
сии действовали уже бесконтрольно. 

А Ирина Провалёнкова с коллегами 
взахлеб, со смехом и шутками, расска-
зывали, как была достигнута догово-
ренность с цыганским бароном Ми-
хаем о том, что 150 цыган придут про-
голосовать за «договорного» с едино-
россами кандидата от КПРФ. Юрий 
Парахин, мэр Орла, поинтересовал-
ся, а нельзя ли этих людей трижды (в 

разные дни голосования) провести че-
рез выборы. Его коллеги, считающие, 
что «все они на одно лицо», только 
«одеться нужно по-разному», согласи-
лись, что это технически возможно». 
https://www.sovsekretno.ru/articles/
esli-by-rashkin-byl-merom-orla-
ubitogo-losya-nikto-by-ne-zametil/

Всего в течение полутора месяцев 
было опубликовано четыре части это-
го аудиосериала. Вот, например, как 
освещалась одна из частей на портале 
«Орёлград»: «В ходе совещания чело-
век с голосом, похожим на голос Юрия 
Парахина, дает присутствующим пред-
выборные наставления: «Ну я имею в 
виду, заходите, меняете ящик, выходи-
те с другим ящиком... Поняли, что? То 
есть не игрушки… У него уже…(ящик) 
но с ложными голосами. Поняли?..  Ну 
да, обменяйтесь опытом, поподроб-
нее. Это должны быть в доску свои 
люди... Если сделаем где-то 25, где-то 
будет 15. В среднем вы где-то и вый-
дете по участку до 20 процентов. Ес-
ли мы правильно говорим, 10 минут на 
человека. Давайте прикинем, и все. Но 
это должны быть наши все голоса. Все 
наши голоса должны быть». https://
orelgrad.ru/blog/2021/12/20/v-orle-
opublikovana-tretya-chast-audioseriala-
s-kompromatom-na-paraxina/ 

Ещё одна часть записи была пре-
дельно откровенной: как и в первых 
двух частях, там звучат голоса, похо-
жие на голоса мэра Юрия Парахина и 
его первого зама Ирины Провалёнко-
вой. Если в прошлой части рассказы-
валось о подготовке к массовой под-
мене избирательных урн, то в этот раз 
человек с голосом, похожим на голос 
Провалёнковой, просит уточнить точ-
ное количество людей, участвующих 
в выборных «каруселях» (многократ-
ное использование одних и тех же «из-
бирателей» на разных участках): «По 
группам я поняла, поощрения возьму, 
скажите мне количество. Если кто-то 
еще группы делает, карусель, скажи-
те заранее, чтобы мы могли людям де-
нежку в руки дать за это. Скажите мне 
заранее, завтра».

Далее человек с голосом, похожим 
на голос мэра, предложил сэкономить 
на выплатах цыганам, пообещав ло-
яльное к ним отношение: «Цыганам 
скажите, что просто кошмарить не 
будем».

Речь, вероятно, идет о ранее упоми-
навшихся людях цыганского барона 
Михая, которые должны были выпол-
нять ту же функцию — повышать явку 
и обеспечивать «правильное голосо-
вание» на четвертом и девятом окру-
гах. Правда, оказалось, что вопрос с 
представителями «вольного народа» 
уже решен: «Там уже они Сергею Ми-
халычу нарезали. Ты потом нам типа 
поможешь, отработаешь. Он сказал — 
я весь ваш».

При этом человек с голосом, похо-
жим на голос Парахина, не удержался 
и вспомнил историю о том, как, рабо-
тая в Орловском районе, он имел де-
ло с цыганами. По словам мужчины, 
цыгане украли металлические мусор-
ные контейнеры, а он выстроил их в 
шеренгу и сказал, что сейчас приедет 
ОМОН и будет бить их палками. По-
сле этого пропавшее имущество мо-
ментально нашлось.

Кроме того, женщина с голосом, 
похожим на голос Ирины Провалён-
ковой, проводит инструктаж по не-
законному использованию агитаци-
онно-пропагандистских материалов 
в дни голосования: «Пенсионеры, 

«Единая Россия» — управляемый ре-
сурс. КПРФ, за исключением ЖД рай-
она, только в воскресенье. Ну, не беру 
красные округа. Напоминаю вам, что 
надо посмотреть (они все равно наши 
— дураки), подходы к УИКам. Чтобы 
был наш АПМ при подходе к УИКам. 
Эту задачу нам ставил Вадим Вячесла-
вович, чтобы не было АПМ оппонен-
тов. Значит, АТК пускаем по этому пу-
ти. В очках и с бородой, и в шапке-кеп-
ке. Дерем все чужое, клеим все свое. 
Это понятно?» https://orelgrad.ru/
blog/2022/01/10/v-orle-opublikovana-
novaya-audiozapis-o-vozmozhnyx-
falsifikaciyax-vyborov/

В общем, человек с голосом, край-
не похожим на голос мэра Орла Юрия 
Парахина, и гражданка, чей голос уди-
вительно близок по звучанию к харак-
терной речи первого заммэра Ирины 
Провалёнковой, на процитированных 
аудиозаписях не только признаются 
во вмешательстве в выборы, подкупе 
избирателей, использовании самых 
грязных технологий и побуждении к 
этому участников совещания (пред-
положительно председателей и пред-
ставителей участковых избиратель-
ных комиссий). Они рассказывают и 
о том, как либо сами совершали уго-
ловные преступления, либо это дела-
ли известные им лица. И делали это с 
неподдельной радостью и гордостью 
за свои и чужие поступки, не понимая, 
что за них вполне возможно придёт-
ся ответить.

Остатки сгоревшего дома ор-
ловского цыганского барона 
(апрель 2021 г.) и его восста-
новленный дом (конец августа  
2021 г.)

Кстати, сговорчивость цыганско-
го барона можно объяснить: в апре-
ле 2021 года, за несколько месяцев до 
выборов, у него дотла сгорел трёхэ-
тажный дом в переулке Раздольном. А 
чтобы поправить дела, хорошие отно-
шения с властями ох как нужны. Как 
раз к сентябрю барон построил новый 
особняк… 

Заявления о преступлении в СУ СК 
России по Орловской области снача-
ла журналистами, а потом и депутата-
ми разных уровней были поданы ещё в 
конце 2021 года. Но следователи не то-
ропились не то чтобы возбуждать уго-
ловное дело, но даже проводить до-
следственную проверку. Они даже не 
искали полную запись мероприятия. 

Дошло до того, что редакция газеты 
«Орловская среда» в феврале прошло-
го года была вынуждена публично об-
ратиться к следователям: «Уважаемые 
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сотрудники Следственного комите-
та! Редакция газеты «Орловская сре-
да» располагает полной аудиозаписью 
совещания с участием должностных 
лиц предположительно администра-
ции города Орла, на котором обсуж-
дались методы фальсификации итогов 
голосования на выборах, что является 
преступлением. Редакция «Орловской 
среды» готова предоставить данную 
аудиозапись в распоряжение право-
охранительных органов для проведе-
ния проверки и последующего привле-
чения виновных к ответственности». 

После этого громкого заявления СУ 
СК России по Орловской области в ли-
це следователя Надежды Кибалиной 
соизволило изъять в редакции газеты 
полную аудиозапись совещания в мэ-
рии Орла. Но случилось это 16 августа 
2022 года, через шесть месяцев после 
того, как редакция предложила запись 
следствию!

О том, как идёт проверка, мы рас-
скажем чуть позже, а сейчас перей-
дём к сюжету о том, какие конкретно 
уголовные преступления можно бу-
дет вменять мэру Орла, его первому 
заместителю и людям, о которых они 
рассказывают…

ПРИЗНАЕТСЯ ЛИ МЭР ОРЛА В ТОМ, 
КТО ОТРАВИЛ НАБЛЮДАТЕЛЕЙ 
НА ВЫБОРАХ?
Содержание этого раздела нашей 

статьи мы сопровождаем лишь одной 
оговоркой: «если совпадение голосов 
на записи с голосами Парахина и Про-
валёнковой будет доказано эксперти-
зой». Так вот, если это произойдёт, то 
следователям кроме многочисленных 
вопросов о нарушении избирательно-
го законодательства придётся задать 
этим гражданам и другие вопросы, от-
веты на которые вполне могут при-
вести к возбуждению уголовных дел, 
возможно, по более тяжким статьям…

Возьмём, казалось бы, безобидную, 
под смешки присутствующих на со-
вещании представителей сказанную  
фразу бывшего главы Орловского рай-
она, а ныне мэра Орла (мы ещё раз ого-
воримся относительно идентифика-
ции его голоса): «Я не знаю, использу-
ете вы или нет, в Орловском районе мы 
использовали пургенчик. На самом де-
ле чё только не использовали ребята в 
сельских поселениях».

Мэр Орла признаётся, что для ней-
трализации наблюдателей за ходом 
выборов им (он употребляет «мы») и 
некими «ребятами» в сельских посе-
лениях» использовался «пургенчик».

На самом деле «пургенчик», или 
«Пурген» - это мощное слабительное 
средство на основе фенолфталеина. В 
1996 году американские учёные про-
вели исследование, результаты кото-
рого были обобщены в статье «Воздей-
ствие фенолфталеина вызывает мно-
жественные канцерогенные эффекты 

в экспериментальных модельных си-
стемах». В 1999 году было подтверж-
дено, что «Пурген» является канцеро-
генным, вызывая рак печени, и даже 
однократное применение может при-
вести к ухудшению деятельности пе-
чени и поражению этого важнейше-
го человеческого органа. В 2002 году 
большинство стран мира, в том числе 
и Россия, прекратили производство 
«Пургена», он был постепенно изъят 
из аптек, а его продажа и свободное 
обращение были запрещены. 

Мало того, что «Пурген» был не-
контролируемым слабительным, дей-
ствие которого начиналось через пол-
часа и могло длиться три-четыре дня. 
Он имел и довольно частые побочные 
эффекты, такие как тошнота, голово-
кружение, сбой сердечного ритма, же-
лудочные колики, обезвоживание, об-
мороки, коллапс. 

Более того, по истечении сроков 
хранения фенолфталеин начинает 
разлагаться, и его использование мо-
жет представлять ещё большую опас-
ность для жизни и здоровья граждан. 
Юрий Парахин стал главой Орловско-
го района в 2016 году, так что и он, и 
«ребята из сельских поселений» мог-
ли использовать против наблюдателей 
только просроченный «Пурген». Срок 
его хранения и использования – 10 
лет, а последние упаковки этого опас-
ного для жизни препарата были выпу-
щены в Ростове в начале 2002 года.

Вопросы следователей к Юрию Па-
рахину, при их желании выяснить под-
робности использования опасного для 
жизни и здоровья граждан вещества 
во время предвыборных кампаний, мо-
гут быть очень серьёзными. Необхо-
димо выяснить, кто конкретно, когда, 
в каких именно ситуациях использо-
вал для нейтрализации наблюдателей 
«пургенчик», опросить этих граждан, 
а также пострадавших наблюдателей. 
В зависимости от того, какой степени 
вред был причинён наблюдателям, де-
яния Парахина и «ребят» могут быть 
квалифицированы по статьям 111 и 
112 УК РФ, касающимся именно при-
чинения разного уровня вреда здоро-
вью граждан.

СЛЕДОВАТЕЛЬ: «ВЫ ЖЕ 
ПОНИМАЕТЕ, ЧТО ЭТО ЗА ДЕЛО 
И ЧТО ЭТО ЗА ЛИЦА»
 Мы намеренно вынесли эту цитату 

в заголовок. Когда депутаты Орловско-
го областного Совета народных депу-
татов Виталий Рыбаков и Руслан Пе-
релыгин вместе с главным редактором 
газеты «Орловская среда-плюс» Татья-
ной Филёвой пришли на приём к ру-
ководителю СУ СК России по Орлов-
ской области Петру Юдину, то следо-
ватель Надежда Кибалина, говоря про 
запись, содержание которой мы проа-
нализировали, сказала ключевую фра-
зу: «Вы же понимаете, что это за де-
ло и что за лица, чьи голоса у нас име-
ются на аудиозаписи». На видеозаписи 
встречи в СУ СК России по Орловской 
области (имеется в распоряжении ре-
дакции) видно, что эти слова она гово-
рит с абсолютной уверенностью в том, 
что голоса людей на аудиозаписи при-
надлежат именно Юрию Парахину и 
Ирине Провалёнковой…

Конечно, это серьёзный промах со 
стороны подполковника Кибалиной, 
но ещё больший промах, если не ска-
зать «вопиющее нарушение», это то, 
что с того времени как началась до-
следственная проверка, прошло бо-
лее года. Полгода из этого периода 

следователи потратили на то, чтобы 
доехать до редакции «Орловской сре-
ды» и изъять запись (это случилось 16 
августа 2022 года)! Как, каким обра-
зом можно проверять аудиозапись, не 
имея самой записи?

Во время встречи с депутатами об-
лсовета и редактором «Орловской 
среды-плюс» следователь Кибалина, 
которая, кстати, расследует и другие 
дела, в которых фигурирует мэр Орла, 
гордо отчитывалась о своих оператив-
ных действиях, говоря, что лично на-
значила фоноскопическую и лингви-
стическую экспертизу в тот же день, 
когда эту запись изъяла. А что она де-
лала полгода? Думала, как добраться 
до редакции, заказывала машину?

Теперь она просто, как говорят в на-
роде, «переводит стрелки», типа она-
то сразу назначила, а вот экспертно-
криминалистический центр УМВД 
России по Орловской области тянет с 
заключением… То есть полиция вино-
вата, а следователи как бы ни при чём, 
хотя они-то знают… Ещё раз повторя-
ем, они не только знают, они уверены 
в том, что в преступлениях признают-
ся именно Парахин и Провалёнкова: 
«Вы же понимаете, что это за дело и 
что за лица, чьи голоса у нас имеются 
на аудиозаписи». И тут сразу несколь-
ко признаний. Следователь понима-
ет, что это голоса Парахина и Прова-
лёнковой. Следователь понимает, что 
это люди из числа «неприкасаемых». А 
ещё следователь даёт понять, что пред-
ложение об альтернативной эксперти-
зе неприемлемо: «Естественно, что это 
будет оспариваться, в том случае, ес-
ли инициатива будет идти не от след-
ственного органа. Нужно дождаться 
результатов первой экспертизы». 

Правы ли следователи и эксперты, 
задерживая экспертизу на полгода? 
Читаем соответствующую инструк-
цию МВД России по организации про-
изводства судебных экспертиз в экс-
пертно-криминалистических подраз-
делениях органов внутренних дел Рос-
сийской Федерации. Пункт 12 гласит: 
«Экспертизы в ЭКП производятся, 
как правило, в срок, не превышающий 
пятнадцати суток, в порядке очередно-
сти поступления материалов.

Б о л е е  д л и т е л ь н ы й  с р о к 

производства экспертизы устанавли-
вается руководителем в случаях, ког-
да требуется исследование значитель-
ного объема материалов, применение 
продолжительных по времени мето-
дик исследования, а также при нали-
чии в производстве у эксперта значи-
тельного количества экспертиз, о чем 
информируется орган или лицо, назна-
чившее экспертизу.

Очередность производства экспер-
тиз может быть изменена руководите-
лем по мотивированному обращению 
органа или лица, назначившего экс-
пертизу, в целях соблюдения процес-
суальных сроков, исследования скоро-
портящихся объектов, в иных случа-
ях, требующих немедленного произ-
водства экспертизы». 

Пётр Юдин, руководитель СУ СК по 
Орловской области, убеждал Виталия 
Рыбакова, Руслана Перелыгина и Та-
тьяну Филёву в том, что доследствен-
ная проверка и экспертиза, на кото-
рые обычно уходит 15-30 дней, в том 
случае, когда дело касается записи го-
лосов мэра Орла и его первого заме-
стителя, дело крайне сложное: «Да, 
действительно, материал находится в 
производстве. Там очень много мате-
риалов и голосов. Сейчас мы проводим 
лингвистическую экспертизу. Она бы-
ла назначена в августе. Пока она не за-
вершена, продлена до 13 марта», - ска-
зал Юдин. 

Но хотелось бы напомнить полков-
нику Юдину и подполковнику Кибали-
ной, что «разумные сроки» в тех случа-
ях, когда инструкции определяют их в 
15-30 дней, это не год с лишним! И то, 
что следствие сначала полгода не изы-
мает главное доказательство, а потом 
ещё полгода не требует от ЭКЦ УМВД 
ускорить производство экспертизы – 
это уже должностное преступление. 
Хотелось бы обратить внимание руко-
водства Следственного комитета Рос-
сии и на этот факт.

Ещё в Древнем Риме, до нашей эры, 
среди юристов было в ходу выражение 
«Cui prodest?», ставшее со временем 
крылатым. На русский язык оно пе-
реводится как «кому выгодно?». Оно 
очень точно отражает юридические 
аспекты исследования мотивов совер-
шения преступления либо иных на-
правленных против правосудия дей-
ствий. Когда мы анализируем ход рас-
следования уголовных дел либо про-
верок, проводимых следователями, то 
очень часто задаём вопрос: «Кому вы-
годно действие либо бездействие?» 

Мне приходилось работать и уча-
ствовать в телевизионных программах 
вместе с, к сожалению, ныне покой-
ным Владимиром Ивановичем Кали-
ниченко, выдающимся следователем 
советской эпохи. Когда я редактиро-
вал его книгу, то часто слышал от него 
такую фразу: «Запомни: государство 
платит следователю заработную пла-
ту за то, что он выполняет свою рабо-
ту качественно и в срок. Если он ра-
ботает либо некачественно, либо ша-
лит со сроками, то ему может платить 
не государство. Кто именно?  Тот, ко-
му выгодно!» Я эту фразу очень хоро-
шо запомнил… 

Мы не сомневаемся в том, что в 
ближайшее время в Следственном 
управлении СК России по Орлов-
ской области возможны определён-
ные перемены, в том числе и в связи 
с расследованием уголовных дел и до-
следственными проверками, связан-
ными с мэром Орла. А в результате 
«всплывёт» очень и очень многое…

Пурген в настоящее время 
запрещён

Встреча в СУ СК РФ по Орлов-
ской области. У стола: депутат 
Руслан Перелыгин, редактор Та-
тьяна Филёва, депутат Виталий 
Рыбаков, следователь Надежда 
Кибалина

Пётр Юдин во время встречи с 
депутатами и редактором сильно 
нервничал, и не зря…
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ОчереднОй набег 

На днях господин Парахин сде-
лал в соцсетях умопомрачительное 
сообщение, ну просто тронная речь: 
«Орёл – зелёный город. Наша зада-
ча –сохранить этот статус, при этом 
навести порядок. Очистить обочины 
от поросли, а небо от беспорядочно 
разросшихся сучьев. Тротуары сде-
лать удобными для механизирован-
ной уборки. Высадить растения, ко-
торые будут зелёными круглый год, 
чтобы зимой город не выглядел голо». 

Ну что тут скажешь!!!  Даже нелов-
ко смеяться! На Нобелевскую премию 
тянет, если придумают соответствую-
щую номинацию. 

Эта речь вызывает не только «вос-
торг», но и благоговейное удивление 
тому, кого он решил вызвать в город 
за помощью в осуществлении выше-
названных идей! Невероятно, но наш 
замечательный мэр решил осчастли-
вить среднерусский город Орёл при-
глашением московских ландшафт-
ных дизайнеров, чтобы они, напрочь 
лишив его последних остатков само-
бытности, привели к общепринятому в 
определённых кругах тупому стандар-
ту, бывшему актуальным лет десять то-
му назад. 

Складывается ощущение, что ди-
зайн-господа решили, что приехали 
в глухую деревню, населённую неве-
жественными дикарями, которых они 
призваны наконец приобщить к циви-
лизации. И поэтому с места в карьер 
самоуверенно озвучили виды «ультра-
современных и злободневных» работ 
по спасению несчастного населённо-
го пункта.

 Оказывается, они будут давать ре-
комендации в области озеленения, 
освещения в ландшафтном дизай-
не, а также культурной жизни наше-
го неумытого села! Неужели они за-
ставят Орловскую власть отдать, на-
конец, Дворец железнодорожников 
Орловской филармонии? Ведь про-
водить работу по воспитанию патри-
отизма, а также торговать шубами не 
обязательно в концертном зале с уни-
кальной акустикой! Но нет, гендирек-
тор «Гипрогора» (не путать с однои-
мённым архитектурным бюро) Еле-
на Чугуевская всего лишь озадачена 
отсутствием «сезонной динамики» в 
озеленении города и поэтому, вслед 
за мэром, предлагает высадить вечно-
зелёные растения, демонстрируя при 
этом или абсолютный непрофессиона-
лизм, или недомыслие!

Динамика в дизайне – это визу-
альное ощущение движения. Объек-
ты физически остаются неподвижны-
ми, но иллюзия подвижности созда-
ётся под влиянием цвета, света, вре-
мени суток, изменений погоды и т.д.  

Динамика же в озеленении обусловле-
на уже самим невероятным чудом сме-
ны времён года со своими раститель-
ными особенностями, очень похожи-
ми на человеческую жизнь: рождени-
ем, предчувствием любви, радостным 
расцветом сил, тихой светлой грустью 
увядания и ухода с сознанием испол-
ненного долга! 

И вот это богатство предложено за-
менить на однокрасочные, круглого-
дичные, вечнозелёные весёленькие 
можжевельники и стриженые туи, 
служащие олицетворением однопо-
лой стабильности и стопроцентной 
СТАТИКИ?! В общем, «зимой и летом 
– одним цветом»! А ещё установить 
цветную подсветку! Круглый год – 
Новый год! Это по меньшей мере уто-
мительно. Бедные наши поэты! Стоило 
ли воспевать неброскую красоту на-
шей природы и получать за это полно-
ценные Нобелевские премии? 

Вся эта ландшафтная попса боль-
ше всего похожа на то, как если гени-
альную чёрно-белую графику Дюре-
ра подкрасить флуоресцентными кра-
сками, чтобы приблизить её к пони-
манию людей с нулевым культурным 
уровнем. Невежество не может быть 
национальным достоянием.

Ландшафтный дизайн – это не си-
стема аттракционов, уместных только 
в некоторых, ограниченных, парковых 
пространствах! В городах же просто 
необходимо сохранять практически 
нетронутыми территории естествен-
ной природы с оптимальным разноо-
бразием растений той полосы, где на-
ходится поселение, к чему постоянно 
призывает президент России, но не-
ужели мэр Орла обладает бОльшим 
авторитетом?!

Вырубая листопадные деревья, мы 
уничтожаем среду обитания птиц, что 
ведёт за собой нашествие хищных на-
секомых (мы этим летом поймали трёх 
десятисантиметровых богомолов) и 
нарушение всей пищевой цепочки. 

Наша изумительная голая зима не 
нуждается в вечнозелёных одеялах! 
Обнаженные деревья не менее краси-
вы, чем обнаженные женщины! Мо-
жет быть, у господина Парахина не 
было возможности в этом убедиться, 
и ему кружева разросшихся сучьев 
мешают видеть небо, но это исключи-
тельно его проблемы, а деревья, не да-
ющие тени, сильно усложняют жизнь 

людей летом, особенно при глобаль-
ном потеплении. 

Дизайнер же, который приезжает 
в город, только чтобы просто освоить 
деньги, и даже не проводит элементар-
ный анализ городского пространства, 
профессионалом считаться не вправе. 

Елена Чугуевская может быть ген-
директором чего угодно, но, предлагая 
городу клишированный дизайн, упо-
добляется плохому пластическому хи-
рургу, приделывающему всем женщи-
нам одно и то же лицо. Ремесло, воз-
можно, есть, в наличии таланта смею 
усомниться. 

Также, судя по составу дизайн-де-
санта, город ждёт массированный 
удар по скверам с целью замены дере-
вьев на сухие типовые старомодные 
фонтаны, как на Павелецкой площа-
ди в Москве, которую как раз и стро-
или десять лет! 

 Статус зелёного города, о котором 
так по-отечески печётся наш мэр, го-
род Орёл уже давно утратил, кстати, 
не без прямого участия всё того же мэ-
ра.  Боюсь, как бы он, первым среди го-
родов, не получил ласковое название 
«плешивый», а там недалеко и до про-
звища «лысый». 

И вообще, с какого перепугу в Орёл 
приглашают дизайнеров средней ру-
ки? Судя по осуществлённым с согла-
сия администрации города дизайн-
проектам прошлого года, у нас и сво-
их «светлых» голов полно, неужели 
столичные ещё «светлее»? Кроме то-
го, все знают, что в городе уже рабо-
тал архитектор всех времён и народов, 
«подаривший» нам за собственноруч-
но присвоенные им миллионы «самую 
красивую в мире» улицу! Неужели это 
ничему никого не научило?! 

Похоже, город Орёл потихоньку 
превращается в кунсткамеру уста-
ревших идей и технологий, как всег-
да, выброшенных за ненадобностью 
столицей. 

Но должна признаться, что в одном 
я с мэром абсолютно согласна – это в 
том, что надо навести в городе поря-
док. Но, вероятно, мы с ним понима-
ем его по-разному. Интересно, где он 
увидел поросли на обочинах, чтобы 
их очистке придавать такое глобаль-
ное значение? И почему он не видит 
постоянную грязь зимой, весной, осе-
нью, а летом жуткую пыль, унизитель-
ные ржавые скотозаборы вдоль улиц, 

от которых пользы, как от козла моло-
ка, неработающие ливнёвки, тротуа-
ры в позе змеи перед прыжком, кучу 
песка перед детской больницей, ко-
торая уж точно препятствует меха-
низированной уборке тротуара, а те-
перь ещё и напряг с бомбоубежищами 
и т.д.! Складывается впечатление, что 
ему элементарно не хватает ни власти, 
ни знаний, чтобы разрулить эти про-
блемы, и потому он, имитируя бурную 
деятельность ландшафтными играми 
за немалые деньги, отвлекает от них 
внимание жителей города. 

 А вот для того чтобы решать кон-
кретные задачи по наведению поряд-
ка, нужен, по любимому выражению 
Геннадия Зюганова (и я в этом с ним 
абсолютно согласна), «крепкий хо-
зяйственник», каковым господин Па-
рахин, по всей видимости, не является.

С глубоким уважением ко всем вет-
вям власти, гражданка России 

Людмила ПАРИцКАя

В тему:

Опять бабло припахивает чем-то,
Опять не он, на сей раз москвичи
Порубят зелень на все 
  сто процентов,
Чтоб деревенщину 
  к прогрессу приручить.

Ну, пусть варяги корчат 
  благородство...
А что ж орловцы? Зелень застит 
    свет?
Не потерять чиновничий доход
    свой, –
Иной задачи даже в мыслях нет?

Да, супротив Парахина нет мочи
И слова молвить, и не так голосовать,
Как баблодержец с одури захочет,
Дабы побольше денег издержать.

Пеньки подскажут истину незрячим,
Но коль мосты не вразумили их,
то ждать прозрений бесполезно 
   значит...
Ох, этот «сладких благородствий» 
    миг!

Клава Шифер
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Год назад сразу несколько крупней-
ших фармацевтических компаний приня-
ли решение об отказе от проведения кли-
нических испытаний новых препаратов 
в России. В итоге несколько десятков ты-
сяч пациентов (в основном онкобольные) 
оказались лишены доступа к самым совре-
менным и передовым лекарственным сред-
ствам, многие из которых массово недо-
ступны в России. Между тем в рамках ис-
пытаний пациенты могли получать уни-
кальное лечение и шанс выжить еще до 
массовых поставок препарата на рынок. 
Прекратились и продажи ряда важнейших 
препаратов (мы писали в одном из номеров 
о невозможности сейчас пройти курс лече-
ния «Ервоем»). И вот по прошествии го-
да «Парламентская газета» решила разо-
браться: что изменилось в этой сфере? Уда-
лось ли наладить сотрудничество с постав-
щиками важнейших препаратов, аналогов 
которым порой просто нет и в ближайшие 
десятилетия не предвидится? Какие еще 
проблемы испытывают российские онко-
больные и люди с редкими (орфанными) 
заболеваниями? Интервью с сенатором от 
Орловской области Владимиром Круглым 
прошло в пресс-центре «Парламентской га-
зеты». Наше издание предлагает читателям 
небольшой фрагмент беседы, где Владимир 
Круглый обозначает основные проблемы 
импортозамещения в фармакологии и обо-
значает пути их решения.

МЕдИцИНа ВНЕ ПОлИтИКИ. НО
фаРМКОМПаНИИ таК НЕ счИтают
Как отметил член комитета Совета Фе-

дерации по регламенту, на сегодня карти-
на сложилась лучше, чем ожидалось год на-
зад. Препараты все же завозятся. Например, 
фонд «Круг добра» получил возможность за-
купать для пациентов препараты, которые 
не зарегистрированы в РФ. Хотя ситуация в 
разных регионах с обеспечением лекарства-
ми онкобольных разная – и это уже зависит 
от того, как выстроена система управления 
здравоохранением на уровне области. В це-
лом же, по мнению сенатора Круглого, си-
туация с обеспечением онкобольных редки-
ми и уникальными западными препаратами 
удовлетворительная.

Если углубляться в проблему, то она имеет 
достаточно отсроченные последствия. Запад-
ные компании заявили, что не будут прово-
дить клинические испытания в РФ и сверну-
ли уже начавшиеся проекты. Что это означает 
для пациентов? У нас (в действующем законо-
дательстве) прописана такая норма, что реги-
стрируются (и применяются в стране) толь-
ко те препараты, которые прошли клиниче-
ское исследование на территории РФ. И ес-
ли некая западная компания отказывается от 
клинических исследований своей разработ-
ки, то этот препарат в будущем не будет досту-
пен российским пациентам. Причем произой-
дет это не сегодня! Ведь испытания занимают 
порой и три, и пять лет. В итоге доступ к лече-
нию конкретными лекарствами будет ограни-
чен в отдаленной перспективе. 

При этом Владимир Круглый просил обра-
тить внимание, что далеко не все компании 
покинули российский рынок. Точно оценить 
ситуацию пока сложно. Примерно на 15-20% 
стало меньше клинических исследований. В 
результате, по мнению сенатора, не все прои-
зошло так жестко. Так или иначе у оставших-
ся компаний нет особого желания уходить с 
нашего рынка. Они стараются обойти санк-
ционный режим и остаться в РФ. 

Что можно сделать для увеличения доступ-
ности лекарств (особенно для онкобольных, 
которые не могут ждать много лет, пока си-
туация стабилизируется и фирмы вернутся)? 
В первую очередь Круглый отметил серьез-
ный подъем отечественных фармацевтиче-
ских производств, которые увеличили объе-
мы производства лекарств и стараются обе-
спечить импортозамещение. Этот процесс 
очень заметен. Многие крупные российские 
компании наращивают и объемы, и линейку 
производимых препаратов. Речь идет в пер-
вую очередь о дженериках. Но при этом есть 
и новые разработки, которые изобретают 

отечественные ученые. Особо Круглый отме-
тил, что среди внедряемых препаратов есть 
и довольно сложные в производстве. Кото-
рые «по зубам» далеко не всем странам. То 
есть научный, технический и технологиче-
ский потенциал российских фармпредприя-
тий достаточно велик. И хотя речь идет о дже-
нериках, Круглый уверен, что качество оте-
чественных препаратов не только не уступа-
ет импортным, но и порой превосходит их по 
некоторым параметрам. Например, они лег-
че переносятся и имеют меньше побочных 
эффектов.

ЗаГРаНИца НаМ НЕ ПОМОжЕт
При этом Круглый отметил, что при всем 

позитиве и настрое на импортозамещение 
есть и довольно серьезные проблемы. Ряд 
сложнейших и дорогостоящих (но при этом 
эффективных) онкопрепаратов заменить не 
удается. А аналогов нет не только у нас, но и 
в мире. Добавим от себя, что тот же «Ервой» 
производит лишь одна компания, которая как 
раз и свернула все исследования в прошлом 
году. Единственный аналог разрабатывает-
ся в КНР, но и он потом должен будет прой-
ти испытания в России. То есть больные, ко-
торых можно было бы спасти уже сегодня, 
будут лишены этого препарата еще долгие 
и долгие годы. А поскольку речь идет об он-
кологии, то для них отсутствие аналогов или 
оригинального препарата – просто смерт-
ный приговор. Впрочем, вернемся к интер-
вью сенатора.

Вторая беда – разница в обеспечении 
больных лекарствами в разных регионах Рос-
сии. У нас обеспечение «льготников» в основ-
ном возложено на региональные бюджеты. 
Хотя есть, конечно, и федеральные льготни-
ки. И, кстати, вот эта постоянная путаница – 
кто чей льготник – доставляет массу проблем 
в первую очередь пациентам. Кто-то отказы-
вается от федеральной льготы, чтобы полу-
чить региональную (почему-то в ряде случаев 
так оказывается получить лекарства быстрее 
и проще). Но в регионах денег всегда недо-
статочно, и этот переход из категории в ка-
тегорию не всегда помогает людям. Этот про-
цесс (деления на региональных и федераль-
ных льготников) должны были упорядочить 
еще в 2020 году с принятием закона о едином 
реестре льготников. Это должно было в пер-
вую очередь упростить планирование – ко-
му и сколько чего надо покупать. Однако соз-
дание единого реестра откладывается и откла-
дывается. И это очень сильно бьет по пациен-
там. С принятием единого реестра ситуация в 
регионах должна будет выровняться. Но ког-
да это произойдет?

Многие пациенты только через суд умудря-
ются получить необходимые препараты. Осо-
бенно это касается все тех же онкобольных, 
потому что там стоимость лекарств (на месяч-
ный курс) исчисляется сотнями тысяч рублей. 
Бывают и более дорогие препараты! Понятно, 
что мало какая семья может себе позволить 
покупать месяц за месяцем жизненно необхо-
димые лекарства за свой счет, отдавая каждый 
месяц годовую зарплату одного из членов се-
мьи. А третьего не дано – или помирать, или 
искать деньги, чтобы потом попытаться вер-
нуть их через суд.

Третья большая и важная беда – незаре-
гистрированные лекарственные препараты 
импортного производства. И если для детей 
удалось найти выход за счет создания фон-
да «Круг добра», то для взрослых людей та-
кой возможности нет. Теоретически можно 
собрать федеральный консилиум врачей и 

ввезти партию того или иного препарата. Но 
все равно людям приходится идти в суд, - от-
метил Круглый.

Четвертая беда – больные взрослеют. 
Упомянутый уже фонд «Круг добра» обе-
спечивает редкими препаратами пациентов 
до 19 лет. А если человек не выздоровел к 19 
годам? Как ему тогда получать необходимые 
для жизни лекарства? И при этом, по словам 
Круглого, есть сигналы из регионов, где да-
же до 19 лет не доводят сложных пациентов. 
Опять суд? Опять больные вынуждены вое-
вать с чиновниками за право остаться в жи-
вых? И это в числе прочего и законодатель-
ная проблема! В регионах (которые берут на 
себя лечение таких сложных пациентов по-
сле 19 лет) тоже очень и очень непростая си-
туация с наполнением бюджетов. По словам 
Круглого, не должны пациенты всю свою 
жизнь посвящать судебным тяжбам за пра-
во получать лекарства!

ВсЕ ГЕНИальНОЕ ПРОстО
Есть ли выход из ситуации с проведе-

нием исследований импортных лекарств 
на территории РФ? Оказывается, все на-
столько просто, насколько и нереально. По-
скольку препараты перед выходом на рынок 
уже проходят довольно внушительную се-
рию испытаний, можно внести в наши за-
коны норму и вообще отказаться от практи-
ки проведения повторных испытаний в Рос-
сии. Вряд ли организм россиянина принци-
пиально отличается от организма француза 
или американца. И если препарат помогает 
французу, что с чего вдруг он окажется не-
эффективен для наших сограждан? Зачем 
нужны лишние бюрократические и (что осо-
бо важно для онкобольных) временные пре-
грады на пути введения лекарства в оборот 
не территории РФ?

Между тем Владимир Круглый не уверен, 
что отмена испытаний может повлиять на си-
туацию. Если фирма-производитель не заин-
тересована в российском рынке сбыта, то ни-
какие послабления тут не помогут. Но, тем не 
менее, Круглый считает, что в законе уже есть 
исключение для препаратов от редких забо-
леваний, которым не нужно повторное испы-
тание в стране. Можно было бы сделать точ-
но такое же исключение для инновационных 
препаратов. Но, увы. На данный момент в дей-
ствующих законах нет даже четкого опреде-
ления «инновационных» лекарств. Несколь-
ко лет назад эта тема широко и горячо обсуж-
далась, но к единому мнению тогда прийти не 
удалось. 

Возвращаться к обсуждению все равно 
придется, уверен сенатор. Ведь постоянно 
ведутся новые разработки. Появляются со-
вершено новые препараты, которые показы-
вают по сравнению со старыми гораздо более 
высокую эффективность. И для таких пре-
паратов должны быть созданы максимально 
комфортные условия для регистрации. Да-
же в условиях санкций. Всегда нужно иметь 
в виду, что, если исключить норму о введении 
повторных испытаний препарата на терри-
тории РФ, многие крупные западные фарм-
компании могут согласиться зарегистриро-
вать новые лекарства, жизненно необходи-
мые россиянам.

И, кстати, пара слов о том, почему Россия 
всегда была привлекательная для иностран-
ных фирм как место для проведения клини-
ческих исследований. Стоимость нахожде-
ния больного в стенах медучреждения у нас 
и в американской клинике отличается в не-
сколько раз. Поэтому наши пациенты всег-
да имели доступ к новым разработкам еще на 
этапе исследований. И этот аргумент никуда 
не делся. Поэтому сенатор Владимир Круглый 
считает, что те, кто хотел уйти из России, уже 
ушли. А те, кто хотел остаться, вряд ли теперь 
покинут наших пациентов.

Не стоит забывать и о таком явлении, как 
«глобальная дефектура». Если какого-то пре-
парата нет у поставщиков, а он крайне не-
обходим пациентам, то могут быть введены 
определенные шаги для облегчения достав-
ки лекарства. (Причем это касается не толь-
ко иностранных производителей, но и но-
вых отечественных разработок). По мнению 

сенатора, необходимо менять позицию Минз-
драва – главные усилия должны быть направ-
лены не на установку преград, а на как можно 
более быстрое и простое попадание лекарств 
к пациентам. 

Отметим, что в ходе беседы был затронут 
достаточно широкий круг тем помимо лекар-
ственного обеспечения. В частности, пробле-
мы создания хосписов (в Орловской области 
до сих пор нет ни одного) и интеграция систе-
мы здравоохранения в новых регионах. Же-
лающие могут посмотреть полную версию ин-
тервью Владимира Круглого на сайте «Парла-
ментской газеты» в разделе «Пресс-центр».

Сергей МИЛЯХИН

Подробнее в ПГ: https://www.pnp.ru/press-
center/kak-prokhodit-importozameshhenie-
v-sfere-lekarstvennogo-obespecheniya-dlya-
onkobolnykh-i-orfannykh-pacientov.html 

Будет ли у онкоБольных шанс выжить?

ПаМятИ сОфьИ лИфшИц

20 февраля ушла из жизни Софья Адоль-
фовна Лифшиц – известный орловский 
врач-педиатр, организатор педиатриче-
ской службы Орловской области. Ей было 95 
лет. О кончине замечательного доктора со-
общил департамент здравоохранения Ор-
ловской области на официальной странице 
ВКонтакте. 

«Всю свою жизнь она посвятила детям, 
- говорится в сообщении. – Сначала рабо-
тала педиатром на участке и в стациона-
ре детской больницы, позже заведовала дет-
ским кардиоревматологическим отделением. 
Затем стала главным внештатным педиа-
тром облздравотдела. Софья Адольфовна 
посвятила детскому здравоохранению Ор-
ловщины более полувека своей жизни, прой-
дя большой и сложный путь от первых сту-
пеней детского врача по вызову до самых вы-
соких вершин в практической педиатрии.

Она всегда училась чему-то новому: орга-
низовывала конференции, участвовала в вы-
пуске сборников научно-практических кон-
ференций, выступала с докладами по обме-
ну опытом.

Но и после того, как она ушла на заслужен-
ный отдых в 2000 году, ее коллеги и друзья ча-
сто заходили к ней домой, в уютную кварти-
ру на улице Ленина: делились последними но-
востями, просили совета и просто беседо-
вали по душам за чашечкой горячего чая…»

Огромной утратой назвал кончину док-
тора Лифшиц сенатор Владимир Круглый.

«20 февраля не стало Софьи Адольфовны 
Лифшиц. Ее сердце остановилось на 95-м го-
ду жизни, - написал Круглый на своей страни-
це в ВК. – Для меня это огромная утрата, она 
была очень родным и близким человеком… Со-
фья Адольфовна – одна из первых сподвижни-
ков моей мамы Зинаиды Иосифовны Круглой. 
Начала работать в детской больнице в 1949 
году. Врач-педиатр, почётный работник дет-
ской больницы, председатель Совета настав-
ников. С её именем связаны многие инновации 
в сфере охраны здоровья детей. Среди них - 
открытие на базе детской больницы перво-
го неонатологического отделения, организа-
ция урологической, гематологической, эндо-
кринологической служб, развитие движения 
наставничества. Вся современная педиатрия 
была воспитана, создана Софьей Адольфов-
ной. Она знала каждого педиатра в области, 
она знала каждую больницу.

Светлая память этому необыкновенному, 
доброму и такому талантливому человеку…»

Редакция газеты «Орловская среда-плюс» 
выражает искренние соболезнования род-
ным и близким Софьи Адольфовны Лифшиц.

© Юрий Инякин/ПГ, Михаил Нилов/ПГ
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«Абсурд зА бюджетные 
деньги»

«Что они ни делают – 
не идут дела…»
Замначальника городского управления 

ЖКХ Галина Коновалова рассказала, что 
из областного бюджета были доведены 
лимиты на покупку контейнеров под раз-
дельный сбор отходов в сумме 32,6 милли-
она рублей. Деньги поступили 19 октября 
2022 года. Тогда же были объявлены тор-
ги на поставку контейнеров. Первый аук-
цион не состоялся. Вторая закупка все же 
была успешной, и 22 ноября был заклю-
чен контракт на поставку 1 730 контей-
неров (запомните эту цифру!). Чиновни-
ца отметила очень важную деталь: город-
ские власти никто не спросил, а сколько 
вообще нужно контейнеров областному 
центру? Деньги дали, контейнеры купи-
ли, и что дальше? По словам Галины Ко-
новаловой, город до этого уже получил 300 
таких контейнеров, поэтому Орлу нужно 
было максимум еще 300. Не более! А купи-
ли практически в шесть раз больше необ-
ходимого! Естественно, депутаты поинте-
ресовались, как определяли потребность 
города? Почему именно плюс 300? Галина 
Коновалова объяснила, что расчет произ-
водился по количеству контейнерных пло-
щадок, на которые можно установить но-
вые контейнеры. 

В зале присутствовал координатор про-
екта по раздельному сбору мусора от «Зе-
леной рощи», который объяснил, что они 
«тут вообще ни при чем». Деньги выдели-
ла область. В итоге синие контейнеры на-
чали расставлять куда только можно. В ка-
честве примера была приведена террито-
рия одной из школ, куда «впихнули» сразу 
9 синих контейнеров. При этом очевидно, 
что одна школа столько вторичных отхо-
дов будет набирать очень и очень долго. 
А по графику положено вывозить отходы 
раз в семь дней. По другим школам «рас-
пихали» по 5-6 контейнеров! Напомним, 
ранее власти в бравурных отчетах заяв-
ляли, что начнут установку контейнеров 
для раздельного сбора мусора именно со 
школ. Чтобы орловцы с детства привыка-
ли к новому порядку и знали: мусор необ-
ходимо делить на пригодный для вторич-
ной переработки (так называемые «су-
хие» отходы) и непригодный. Первый 
включает в себя пластик, металл, стекло, 
бумагу и собирается в синие контейнеры. 
Второй тип отходов (все, что нельзя пере-
работать) собирается в контейнеры зеле-
ного цвета. 

Был задан вполне логичный вопрос: 
что делать с «лишними» 1430 контейнера-
ми? Если бы я не сидел, то, услышав от-
вет, точно бы упал. «Да их надолго не хва-
тит! У них уже колеса отваливаются, ме-
талл ломается, крышки приходят в негод-
ность. Так что будем менять сразу же на 
новые», – «успокоили» депутатов город-
ские чиновники. Правда, потом чиновни-
ки все же уточнили, что речь идет не про 
синие контейнеры, а вообще про контей-
нерный парк города. То есть новые кон-
тейнеры пойдут на замену вышедшим из 
строя зеленым. Нужно будет только их 
перекрасить.  

Депутаты решили сделать запрос в об-
ластное правительство и разобраться, 
по каким основаниям производился рас-
чет и закупалось такое количество новых 
контейнеров?

Что такое «сухие» отходы?
Депутаты отметили, что жители порой 

просто не понимают, чем синий контей-
нер отличается от зеленого. Представи-
тель «Зеленой рощи» попытался убедить 
депутатов, что работа по просвещению 
жителей ведется уже давно. И листовки 
напечатаны, и в СМИ публикуются сооб-
щения, как нужно сортировать отходы. 
Вот только депутаты возразили, что мно-
гие жители вообще не в курсе, что означа-
ет термин «сухие» отходы и чем они отли-
чаются от «мокрых». Может быть, логич-
нее было бы сразу на самих контейнерах 
писать краской: «бумага, стекло, пластик, 
металл»? Это было бы куда эффективнее, 
чем тратить средства на пиар, который то 
ли дойдет до жителей, то ли нет. Сам тер-
мин «сухие» отходы никак логически и се-
мантически не связан со вторичной пере-
работкой. Естественно, жители в недоуме-
нии: если картофельные очистки высох-
ли – это будет «сухим» мусором? А сухая 
листва?

Представитель «Зеленой рощи» от-
метил, что по школам отходы разделяют 
вполне прилично. А на территориях мно-
гоэтажек, увы, жители валят все в одну ку-
чу. При этом есть несколько исключений 
– жители пары-тройки домов все же по-
няли, для чего синие контейнеры, и не ва-
лят все в одну кучу. 

Депутат Владимир Негин предложил 
провести встречу с рекламщиками, кото-
рых недавно поддержали на сессии. Поче-
му бы не попросить их встречным жестом 
не помочь городу и не распечатать листов-
ки на тему, как правильно сортировать му-
сор, предложил Негин. Администрации 
останется только решить вопрос с уста-
новкой аншлагов, куда можно было бы эти 
листовки прикрепить. Хотя все же эффек-
тивнее писать сразу на контейнерах.

Представитель «Зеленой рощи» отме-
тил, что они подавали свои предложения о 
том, какие надписи сделать на новых кон-
тейнерах. Но им ответили, что техниче-
ское задание на закупку уже сформиро-
вано, и поэтому контейнеры купили без 
необходимых надписей. 

Эталон абсурда
Сам же представитель «Зеленой рощи» 

указал еще на одну серьезную проблему. 
В городе серьезно не хватает «зеленых» 
контейнеров, которые в теории предна-
значены для так называемых «мокрых» 
отходов, которые нельзя пускать во вто-
ричную переработку. В итоге там, где их 
не хватает, у людей просто элементарный 
выбор: либо положить свой пакет с неот-
сортированным мусором на землю, ли-
бо выбросить его в не предназначенный 
для этого синий контейнер. Естествен-
но, что большинство жителей предпочи-
тает не свинячить, а выбрасывать мусор в 

специальную (хоть и не предназначенную 
для этого) емкость. 

Дальше стали выясняться просто уди-
вительные вещи. Например, Галина Коно-
валова рассказала, что места расстановки 
контейнеров для вторсырья определялись 
в каждом районе самостоятельно. Было 
дано задание территориальным управле-
ниям, и они представили список мест, где 
нужно поставить «синие» контейнеры. 
Реестра мест установки таких контейне-
ров, по словам Коноваловой, нет. Работа 
по урегулированию всех нюансов сбора 
и вывоза отсортированных отходов толь-
ко-только началась.

Представитель «Зеленой рощи» отме-
тил, что из-за отсутствия списка не уда-
ется даже составить стабильный график 
вывоза таких отходов. Между тем высту-
пивший чуть позднее руководитель сорти-
ровочного комплекса «ЭкоСити» Юрий 
Парахин отметил, что реестр с указанием 
точных адресов установки контейнеров 
для раздельного сбора существует и опу-
бликован в свободном доступе как прило-
жение к официальной территориальной 
схеме.

Мы решили проверить, кто же из вы-
ступающих прав: есть такой реестр адре-
сов или его нет?  Нашли через Яндекс ор-
ловскую территориальную схему, и ока-
залось, действительно, еще в апреле 2022 
года были утверждены места размещения 
площадок для раздельного сбора отходов. 
С данными о конкретных адресах, коли-
честве и емкости контейнеров. Прило-
жение А5.3 (скриншот прилагается). По-
чему об этом приложении не знают ни в 
городской администрации, ни в «Зеленой 
роще», это даже не вопрос. Это еще одна 
иллюстрация абсурда происходящей «му-
сорной реформы». 

если у кого-то ПолуЧается, 
нужно сроЧно заПретить!
В свете того, что сам город пока толком 

наладить сбор и вывоз раздельных отхо-
дов не может, довольно показательно про-
звучало выступление руководителя сорти-
ровочного комплекса «ЭкоСити» Юрия 
Парахина. Напомним, несколько лет на-
зад за свой счет это предприятие устано-
вило в городе несколько десятков оранже-
вых контейнеров как раз для сбора раз-
дельных отходов. Поскольку сортировку 
все равно осуществляет «ЭкоСити», это 

не повлекло ущерба ни для кого из участ-
ников рынка – ни для регоператора, ни 
для перевозчиков, ни для самой сортиров-
ки. Вывозило предприятие эти контейне-
ры своим же автотранспортом. Просто 
чистые вторичные отходы принимают по 
более выгодной цене, чем испачканные. 
Именно в этом и была основная суть на-
чавшейся реформы – вернуть как можно 
больше вторичных ресурсов в оборот. Од-
нако спустя 2,5 года успешной сортировки 
городские власти внезапно приняли реше-
ние, чтобы «ЭкоСити» убрал с улиц свои 
контейнеры. Логику искать тут бесполез-
но. Просто очередной абсурд. Между тем 
информация о том, как 2,5 года работала 
эта система, может оказаться полезной.

По словам Юрия Парахина, он возил 
раздельный мусор специально выделен-
ным транспортом. При этом нигде не бы-
ло информации, что остальные перевозчи-
ки приобрели специальный транспорт для 
перевозки уже отсортированного мусора. 
Но это не самое интересное. До 2023 года 
мероприятие по раздельному сбору отхо-
дов было добровольным. С первого янва-
ря 2023 года разделение мусора стало обя-
зательным. И региональный оператор как 
главный ответственный за реализацию 
реформы должен был уведомлять сорти-
ровочный комплекс о том, какая маши-
на приезжает с отсортированными отхо-
дами, а какая – со смешанным мусором. 
Но… на календаре уже февраль, а нет ни 
графика приезда таких машин, ни поясне-
ний от регоператора, кто что везет. Напи-
саны десятки писем, прошла куча совеща-
ний, но воз и ныне там.

Что показал селективный сбор отхо-
дов? По планам реформы в оборот долж-
но возвращаться до 50% отходов. По опы-
ту «ЭкоСити» в контейнеры попадало все-
го 6,5% мусора, который шел в хвостовую 
часть. Остальное – это были вторичные 
материальные ресурсы, которые можно 
использовать. 

В конце прошлого года руководство 
предприятия выходило и к областным вла-
стям, и к компании-регоператору с пред-
ложением помочь в старте массовой ра-
боты по раздельному сбору отходов. Но 
«ЭкоСити» (имеющему успешный опыт 
такой работы) было отказано. Как власти 
своими силами начали разделять мусор, 
мы описали выше. 

Сергей МИЛЯХИН 

именно так охарактеризовал депутат орловского горсовета Владимир букалов оче-
редной виток «мусорной реформы» в орле. напомним, власти взялись устанавливать 
контейнеры для раздельного сбора коммунальных отходов. и как выяснилось в ходе 
заседания профильного комитета горсовета, изначально буквально всё пошло не так. 
синих контейнеров для раздельного сбора купили в несколько раз больше, чем нуж-
но для областного центра. жители не понимают, как их использовать. ставить новые 
контейнеры порой просто некуда, так как площадки не рассчитаны на дополнитель-
ные емкости. а одну из немногих организаций, которая все же смогла наладить раз-
дельный сбор и вывоз мусора, попросили прекратить этим заниматься. так что «му-
сорная реформа» в нашем регионе продолжается в том же ключе, что и началась – 
сплошные проблемы. 
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Вышки расстаВят 
по ноВой схеме?

проблема на ровном месте

Иногда развитие современных техно-
логий встречает серьезное противодей-
ствие: люди, например, боятся излучения 
от вышек сотовой связи. Особенно, если 
эти вышки установлены слишком близ-
ко к их домам. В Орле застройка доста-
точно плотная, и постоянно возникают 
конфликтные ситуации то тут, то там. А 
тут еще пред городскими властями воз-
никла новая проблема: для развития се-
ти сотовой связи следующего поколения 
(вероятно, речь идет о 5G) нужно гораздо 
больше опор, чем есть сейчас. Где их ста-
вить, чтобы не возникало конфликтов? В 
феврале депутаты профильного комите-
та Орловского горсовета изучили предло-
жения мэрии по разработке единой кон-
цепции размещения вышек сотовой свя-
зи на территории города. Забегая вперед, 
отметим: власти попытались максималь-
но учесть интересы жителей и отодви-
нуть опоры от домов. Как это предпола-
гается сделать? Расскажем подробно.

В прошлом году в администрацию горо-
да поступило 13 обращений от 6 различ-
ный компаний. Они просили предоста-
вить земельные участки для размещения 
вышек сотовой связи. По 10 обращениям 
было отказано, так как земельные участ-
ки принадлежали или Объединенному му-
ниципальному заказчику (ОМЗ), или же 
эти участки оказывались в границах ох-
ранных зон. Под конец года поступило 
еще 4 предложения, которые подсказа-
ли возможный вариант решения пробле-
мы в масштабах всего города. Чем власти 
заинтересовал последний проект? Пред-
ставленное техническое решение пред-
полагает, что на вышках помимо обору-
дования для мобильных телефонов город 
мог бы разместить и свое оборудование. 
Причем совершенно разнообразное: си-
стемы видеонаблюдения, молниезащи-
ты, наружного освещения, беспроводной 

связи, дорожные знаки, рекламу и так 
далее. Список довольно внушительный. 
Этот вариант очень заинтересовал власти. 
Начальник городского управления градо-
строительства Владимир Плотников отме-
тил, что с каждым годом вышек становит-
ся все больше и больше. Возникает некра-
сивое нагромождение конструкций, да и 
жители все чаще выступают против тако-
го соседства. Между тем в городе уже су-
ществует довольно обширная сеть различ-
ных высоких точек – это и опоры элек-
тропередач, и опоры контактной сети.

Обсудив ситуацию, власти решили с 
выездом на место изучить возможность 
замены уже действующих опор на опоры 
двойного назначения. То есть речь идет не 
об установке новых столбов, а о том, что-
бы оборудование ставили там, где столбы 
уже стоят. Естественно, при этом придет-
ся менять всю старую конструкцию опо-
ры. Но столбы и так постепенно ветшают, 
так что ничего страшного в этом нет. А вот 
возможность использовать опоры сразу в 
нескольких целях – это интересное ре-
шение. Визуально такой столб (если го-
ворить, к примеру, о столбах линии осве-
щения) будет просто выше, чем соседние. 
И на верхней части этой «мачты» будет 
установлено необходимое оборудование 
связистов. В средней же части возможна 
установка совершенно разных устройств 
– от вай-фай передатчиков до камер си-
стемы «Безопасный город». При этом, как 
отметил Плотников, в Орле очень мно-
го столбов, кроме ОМЗ, стоит на балан-
се «Облэнерго». Поэтому пока в первую 
очередь будут менять только столбы ОМЗ. 
Параллельно будут вестись переговоры с 
энергетиками.

Депутаты поинтересовались, как сей-
час решаются вопросы с выдачей разре-
шения на установку вышек? Плотников 
отметил, что вопросы решаются в рабо-
чем порядке. В основном отказы связаны 

с тем, что земельные участки уже предо-
ставлены ОМЗ. Поэтому связисты ищут 
участки на неразграниченных землях 
(там разрешение выдает уже не город, а 
область). И задача ввести мораторий на 
установку вышек перед властями пока не 
стоит. 

Также был задан вопрос, сколько вре-
мени уйдет на выработку конечной моде-
ли размещения вышек по городу? Плотни-
ков отметил, что на разработку системы 
уйдет довольно много времени. В первую 
очередь предстоит провести инвентариза-
цию всех опор, которые принадлежат го-
роду, чтобы выявить все локации, где мож-
но будет менять старые столбы на опоры 
двойного назначения. От этого зависит 
вся дальнейшая работа: кто будет разра-
батывать стратегию установки столбов, 
кто будет отвечать за реализацию проек-
та, за ведение реестра и так далее. 

Депутаты попросили учесть наличие 
и размеры охранных зон, которые долж-
ны быть у вышек сотовой связи. Чтобы не 
возникло проблем с тем, что вышку поста-
вили вблизи жилых домов. И чтобы ранее 
установленные вышки не мешали разви-
тию города и не выступали непреодоли-
мым препятствием для строительства но-
вых домов. Особенно это касается проек-
та комплексного развития территорий. 

Что касается установки вышек сейчас, 
то сначала компания сотовой связи полу-
чает в городе разрешение на использова-
ние земельного участка. В дальнейшем 
сама фирма сотовой связи разрабатыва-
ет проект, устанавливает факторы нега-
тивного воздействия и получает в Роспо-
требнадзоре заключение, где указано, на 
каком расстоянии от вышки уже нет ни-
какого негативного воздействия. В свя-
зи с вышесказанным принципиально ни-
какой схемы потенциального размеще-
ния вышек в городе создано не будет. И 
только если кто-то обратится в город за 

разрешением на размещение вышки, но-
вый инструмент будет работать. Опера-
торы сами будут просчитывать, исходя 
из своих данных, наиболее «провальные» 
участки, где необходимо улучшить каче-
ство сигнала. И выдавать городу границы 
«пятна», в котором нужна новая вышка. 
А уже город будет выдавать разрешение 
на установку вышки там, где это принесет 
максимальную пользу. 

В любом случае безопасность уста-
новки оборудования будет проверять 
Роспотребнадзор, так что жителям опа-
саться не придется. По сути, вышки «уй-
дут» из зоны плотной застройки на улич-
но-дорожную сеть. Город перестанет об-
растать уродливыми антеннами на кры-
шах офисных зданий. Меньше проблем 
будет с перспективной застройкой, ког-
да в чистом поле сначала ставят вышку, а 
потом вокруг нее вырастает микрорайон 
с кучей жилых домов. Кроме того, упро-
стится и сам выбор новых мест размеще-
ния. Властям сейчас приходится бегать и 
искать свободный клочок земли. А в бли-
жайшем будущем появится четкая схема 
уже имеющихся опор, и связистам пред-
ложат просто менять одну из существу-
ющих на более высокую, но уже двойно-
го назначения.

Идея еще будет серьезно дорабатывать-
ся и перерабатываться. В частности, пока 
по этому вопросу неизвестно мнение са-
мих операторов сотовой связи. Депутаты 
предложили поплотнее поработать со свя-
зистами и выяснить, могут ли они, напри-
мер, кооперироваться друг с другом и ста-
вить на одну вышку оборудование разных 
фирм? Если уж все равно будет идти заме-
на опор на столбы двойного назначения, 
то почему бы не использовать их по мак-
симуму? Дальнейшее обсуждение вопро-
са запланировано на мартовское заседа-
ние комитета. 

Сергей МИЛЯХИН 

С начала «мусорной реформы» 
вскрылся ряд законодательных просче-
тов, которые не устранены до сих пор. 
Так, например, региональный оператор 
«Зеленая роща» контролирует все зве-
нья сбора, вывоза, сортировки и утили-
зации отходов за исключением контей-
нерных площадок. Последние должны 
создавать, ремонтировать и поддержи-
вать в рабочем состоянии местные вла-
сти. И при этом в тариф на вывоз ТКО 
ни создание площадок, ни их ремонт не 
включены. Более того, власти не име-
ют данных от перевозчиков и не знают 
спецификацию их мусоровозов. Логи-
ку искать здесь совершенно бесполез-
но. Поэтому городские депутаты на за-
седании профильного комитета горсо-
вета обсуждали, как в областном цен-
тре наладить работу по созданию новых 
контейнерных площадок. На этот год за-
планировано потратить из бюджета до-
вольно внушительную сумму. И хоте-
лось бы, чтобы деньги были вложены 
максимально эффективно. 

Депутат Владимир Букалов отметил, 
что в прошлом году депутаты предприня-
ли объезд недавно созданных контейнер-
ных площадок. Деньги были потрачены, 
площадки созданы. Но объезд показал, 
что это не улучшило ситуацию с вывозом 

отходом! Новая площадка (увы, депутат 
не указал точный адрес) была полно-
стью завалена со всех сторон мусором 
и крупногабаритными отходами (КГО). 
Люди, если это частный сектор, не пере-
станут свозить на площадки ветки, бот-
ву, и все, что они привыкли. Поэтому, по 
мнению депутата, в городе нужно делать 
площадки разных типов. В частном сек-
торе часть для КГО должна быть большой 
и удобной для сбора. В районах многоэта-
жек площадки должны быть больше при-
способлены для раздельного сбора мусо-
ра, но и про КГО забывать нельзя. 

При этом в очередной раз была под-
нята тема отсутствия подходов к новым 
площадкам. Нередко возникают ситу-
ации, когда площадку под контейнеры 
сделали, а подойти к ней можно только в 
болотных сапогах. Естественно, что лю-
ди стараются добросить мусор до контей-
нера и не всегда в него попадают. Поэ-
тому только оборудованием площадки, 
увы, не везде можно обойтись. Нужно, 
чтобы орловцам было удобно ею пользо-
ваться, и сразу делать подходы к ней, – 
отметил Букалов.

Пока основная задача – принять кон-
структив будущих площадок, опреде-
лить, какими они должны быть. При этом 
депутаты напомнили, что в ряде регионов 
программа по установке площадок идет 

давно и успешно. Более того, существу-
ют ГОСТы и утвержденные нормативы 
по их оборудованию. Зачем изобретать 
велосипед? 

Самое важное, что инициатива, кото-
рую обсуждали депутаты, внезапно ока-
залась не согласована ни с регоперато-
ром, ни с перевозчиками мусора. Между 
тем существует очень много нюансов, ко-
торые нужно обсуждать только совмест-
но. Например, депутат Головин предло-
жил делать самые простые площадки для 
КГО под сбор специальными захватами. 
А есть ли такие захваты у перевозчиков? 
Выяснилось, что таких захватов у пере-
возчиков нет. Да, город, получается, сэ-
кономит и сделает побольше простых 
площадок. Но перевозчики тогда долж-
ны будут где-то брать в аренду дополни-
тельную технику (грейферы), которые не 
предусмотрены договором и, естествен-
но, не заложены в тариф. Поэтому идея 
делать просто бетонные основания из не-
скольких ЖБИ-плит и сваливать там му-
сор, увы, нереализуема. Нужно ставить 
большие бункеры (лодки), так как имен-
но под их вывоз и «заточена» имеющая-
ся у перевозчиков техника. 

Кроме того, перевозчики просили 
учесть особенности габаритов спецтех-
ники. Например, что касается грейферов 
(это специальные устройства для захвата 

и выгрузки поднимаемого краном мате-
риала, до «мусорной реформы» активно 
использовались в городе при сборе ме-
таллолома, поэтому знакомы многим го-
рожанам своим необычным видом), то 
есть дворы, куда габаритная техника за-
ехать и развернуться для работы грей-
фером может. А есть такие дворы, куда 
грейфер ни заехать, ни развернуться для 
работы просто не в состоянии! Напомни-
ли, что и при погрузке грейферы вольно 
или невольно будут повреждать бетон-
ные плиты основания, а также ограж-
дение площадки. Поэтому в очень ско-
ром времени такие площадки будут на-
поминать декорации к фильму о штурме 
Сталинграда, – напомнили участники 
комитета. 

Поэтому власти решили собраться в 
рамках рабочей группы и определить-
ся с конструктивом будущих площадок. 
Исходя из конструктива можно будет 
определиться и с количеством площа-
док. И тут парадокс: чем качественнее та-
кие площадки будут, тем меньше удаст-
ся их создать. Но сейчас у города задача 
немного другая – оборудовать как мож-
но больше контейнерных площадок. По-
иском «золотой середины» и должна за-
няться специально созданная рабочая 
группа. 

Сергей МИЛЯХИН
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Елена ПАРШАКОВА

Спасское-Лутовиново, известное 
всему миру как усадьба знаменито-
го русского писателя Ивана Серге-
евича Тургенева, за пределами му-
зея-заповедника приходит в состо-
яние упадка. Село страдает из-за 
регулярных отключений электри-
чества и перебоев в водоснабже-
нии. «Советские» сети давно приш-
ли в негодность и изношены, что со-
всем не мешает высокопоставлен-
ным продолжателям дела Ленина 
«релаксировать» в Спасском в сво-
бодное от строительства коммуниз-
ма время.

Однако отсутствие нормальной 
инфраструктуры значительно за-
трудняет жизнь другой категории 
граждан — простых жителей села, 
которые выбрали Спасское-Лутови-
ново для постоянного места житель-
ства. Даже не так давно поселивши-
еся здесь молодые семьи, несмотря 
на здешние красоты и близость му-
зея-заповедника, готовы уехать от-
сюда, чтобы каждый день пользо-
ваться питьевой водой и жить без 
отключений света. Эти люди могли 
бы составить будущее уникального 
села, развивать здесь туризм, про-
изводить натуральные, экологиче-
ски безопасные продукты, сделать 
Спасское-Лутовиново самым при-
влекательным местом для жизни и 
работы.

Одна из таких жителей — Елена 
Паршакова. Елена — владелица лич-
ного подсобного хозяйства, её семья 
выращивает породистых англо-ну-
бийских и пакистанских коз, произ-
водит несколько сортов вкуснейше-
го сыра. Семья планировала открыть 
небольшой центр козотерапии — 
для туристов, которые приезжают в 
Спасское-Лутовиново со всего ми-
ра. Но развивать сельский туризм у 
местных жителей нет возможности. 
Чтобы принимать гостей из разных 
регионов и государств, нужны свет 
и вода — без отключений и без по-
стоянных аварий. Сейчас две водо-
напорных башни в селе пришли в 
полную негодность, одна из них — 
последняя, обледенела и упала, по-
этому вода в дома жителей поступа-
ет, как им объяснили, «напрямую». 
Этот способ подачи воды местные 
коммунальщики открыли для себя 
после обращения Елены Паршако-
вой к губернатору области Андрею 
Клычкову в соцсетях. Теперь жи-
тели с ужасом ожидают лета, когда 
разбор воды увеличится.

 
УПАЛА бАШня, 
И ВЕТРОм бАШню УнЕСЛО...
- Мы приехали в Спасское-Лу-

товиново, как и многие молодые 

семьи, в 2013 году. Купили землю, 
реконструировали дом, - рассказы-
вает Елена Паршакова. - Мы зна-
ли, что все коммуникации, которые 
здесь, в Спасском, еще отходят на 
несколько поселков. Но мы и пред-
ставить себе не могли, в каком они 
состоянии. Одновременно с нами 
приехали семьи из Орла, из Москвы, 
из города Мирный. Как только по-
строили дом и заселились, началась 
эпопея. Вот уже на протяжении не-
скольких лет мы бьёмся: где-то раз 
в месяц происходят отключения. А в 
летние месяцы сидим без воды и без 
электричества еще чаще. Бывает, и 
по двое суток сидим без света. У нас 
две линии. Одну линию электропе-
редач нам поменяли, а вторая очень 
старая. Когда меняли параллельную, 
нам сказали, что в 2015 году и нашу 
поменяют, но ничего не сделано по 
сей день. Мы спрашиваем в «Орелэ-
нерго», когда будет замена, отвеча-
ют, что неизвестно. Запрос в нашу 
администрацию отправляли, хотя 
бы на опиловку деревьев, которые в 
проводах застряли, они даже этого 
не делают. Они просто приезжают, 
на месте обрыва делают какую-то 
скрутку и уезжают. Столбы накло-
нены, не опилены деревья, которые 
находятся на муниципальной терри-
тории. Сами мы не имеем права опи-
ливать эти деревья, нам нужно брать 
разрешение. Мы узнавали, нам ска-
зали: скидывайтесь по двадцать ты-
сяч и опиливайте. Но у нас нет таких 
денег, чтобы вышку нанимать.

Без воды — каждый месяц. На дан-
ный момент в Спасском нет ни од-
ной действующей водонапорной баш-
ни, их было две, одна не действует — 
разрушена, и упала вторая. Люди от 

отчаяния начали обращаться к губер-
натору, может быть, он помог — нам 
подключили воду. Сейчас идет вода 
напрямую из земли, на месте упавшей 
башни. Мы же понимаем, что это вре-
менно, до поры до времени. Скоро сю-
да начнут приезжать на лето люди, бу-
дет большой разбор, и мы вообще оста-
немся без воды. Система водоснаб-
жения на данный момент в Спасском 
фактически уничтожена. На террито-
рии Спасского — там, где администра-
ция, всё разрыто, трубы рвутся везде, 
они полностью изношены. Почему мы 
сидим без воды - потому что постоян-
но идут прорывы. Мы видели, как в 
эти трубы забивают деревянные кля-
пы - такой «ремонт» делает наше МУП 
ЖУ «Протасово», которое нас обслу-
живает. Сейчас там поменялся управ-
ляющий, но хрен редьки не слаще — 
они делают всё то же самое. Когда нет 
воды, за питьевой ездим в город, ста-
рикам-соседям, инвалидам тоже при-
возим, ведь колодцев в селе нет. Кто-
то покупает воду. Думаем скоопериро-
ваться и выкопать колодец, но дело в 
том, что здесь очень близко грунтовые 
воды, и, чтобы нам выкопать колодец, 
нужно полмиллиона рублей, здесь да-
леко питьевая вода.

- У нас обычный деревенский дом, 
усадьба, огород, хозяйство. И таких, 
как мы, в Спасском сотни, и все ре-
гулярно испытывают трудности с во-
дой и светом. Плюс соседние дерев-
ни. Рядом с нами станция МЧС, и, 
когда не было воды, я ходила к ребя-
там, потому что мне надо было жи-
вотных напоить. Нам открыли коло-
дец, а там целое море, в «длинные» 
праздники туда вообще не подойти, 
там всё в воде. Когда происходил 
прорыв, мы звонили в районную ад-
министрацию сразу дежурному, но 
там уже и трубку не берут. Сейчас 
звоним через службу спасения, от-
туда напрямую звонят им, они уже 
перезванивают и говорят: ну что вы 
сразу жалуетесь? А как нам жить? 
И как нам не жаловаться? Ответ у 
них, как правило, один: бригада вы-
ехала, бригада работает. Из район-
ной администрации у нас нет ни од-
ного письменного ответа. Ерохиной, 
главе Мценской администрации, 
еще семь месяцев назад отправили 
коллективное письмо, собрали под-
писи, но нас не удостоили никаким 
ответом. 

- Все это длится довольно давно, 
и нам говорят: это вы приехали и 
всем недовольны, это же деревня, 
так нельзя, вы нас под монастырь 
подведете. Ну, понятно, это пожи-
лые люди. А так мы пять лет уже бо-
ремся, и с каждым годом становит-
ся всё хуже и хуже. Я боюсь, что во-
обще останемся без воды.  

Молодые семьи уже многие в от-
чаянии: нам что, продавать дома и 
уезжать отсюда? Люди приезжа-
ли жить именно в Спасское, хоте-
ли здесь землю возделывать,  са-
ды сажать, хозяйством заниматься, 
у многих козы, овцы, коровы, пти-
ца. Огороды есть у всех. Люди вы-
ращивают картошку, овощи. Мы пе-
реезжали сюда из Мценска, до это-
го двадцать лет прожили в Москве, 
и мы уже знали, что хотим ребен-
ка, хотели, чтобы он родился и вы-
рос именно здесь. Нашли это место. 
Конечно, мы понимали, что здесь ра-
боты будет много, мы вывезли отсю-
да несколько машин мусора, но нам 
нравилось, что здесь природа, что 
здесь музей-заповедник. А сейчас 
понимаем: так жить, как мы живем 
здесь, нельзя. 

- Про нас даже в прошлом году в 
газете писали, статья называлась 
«Молоко со вкусом мороженого», 
нам директор музея предлагал сыры 
наши продавать, я и хлеб сама пеку, 
мне нравится всем этим занимать-
ся. Но, чтобы развиваться дальше, 
нужны финансы. Чтобы от государ-
ства поддержку получить, ты должен 
быть крупным фермером, а чтобы 
стать крупным фермером, с чего-то 
же надо начать. Я получила помощь 
по так называемому соцконтракту, в 
позапрошлом году это было, сто ты-
сяч рублей. На эти сто тысяч я смог-
ла купить двух племенных животных 
и зерно. Нам с мужем только сарай 
обошелся в триста пятьдесят тысяч 
рублей, и козы, они же не стоят пять 
тысяч, они стоят дорого, а прежде 
чем коза будет давать молоко, долж-
но время пройти. Чтобы коза дава-
ла молоко, ее нужно покрыть, подо-
ждать, когда она вырастет, потом её 
раздоить, выкормить козлят, только 
после этого коза начнет давать вам 
молоко, чтобы вы его, к примеру, ре-
ализовывали. Дает она молоко от пя-
ти до восьми месяцев, потом её нуж-
но опять покрывать. А чтобы козочка 
стала мамой, нужно подождать пол-
тора года минимум, нужно выкор-
мить её, вырастить. Просто нужно 
понимать, что сельский труд требует 
много сил, времени, терпения, нам с 
неба ничего не падает. И людям нуж-
но просто давать возможность рабо-
тать, хотя бы не лишать их воды и 
света. В двадцать первом веке...

- Понимаете, обидно становится: 
вроде, сюда едут люди со всего ми-
ра, здесь огромное количество тури-
стов. Руководитель музея Ступин, он 
обращался к нам, к населению, с тем, 
чтобы мы давали людям жильё: при-
езжают туристы, и им негде остано-
виться. Люди ходят по домам и спра-
шивают: у кого можно снять комнату, 

«Вот, Вроде, и едут В СпаССкое-ЛутоВиноВо Со ВСего СВета...»
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«Вот, Вроде, и едут В СпаССкое-ЛутоВиноВо Со ВСего СВета...»
спрашивают о гостиницах. Я объяс-
няла здешним начальникам: вот наш 
президент говорит, что мы должны 
развивать сельский туризм. Но разве 
конкретно здесь это возможно? У ме-
ня была мечта организовать парк не-
большой - козотерапию, чтобы приез-
жали туристы с детьми. Ступин гово-
рит: пожалуйста, я буду присылать к 
вам людей. У меня ЛПХ – личное под-
собное хозяйство, называется «Спас-
ский дворик». У нас красивые уша-
стые козочки, они совершенно нео-
быкновенные, не такие, к каким мы 
привыкли. Интересно же их поить из 
бутылочки, гладить... Мы даже готовы 
построить небольшие домики для ту-
ристов, но как работать, если посто-
янно нет воды? Люди не готовы во 
что-то вкладываться, потому что они 
уже не верят ни во что.

«Обращайтесь к т.»
Что касается того самого письма с 

большим количеством подписей жи-
телей, направленного главе админи-
страции Мценского района и остав-
ленного без ответа, то в нём содер-
жатся совершенно невыполнимые в 
местных реалиях требования.

Судите сами: жители села про-
сят районных чиновников принять 
меры в отношении муниципальных 
коммунальщиков, которые регуляр-
но собирают с граждан платежи за 
услуги не самого лучшего качества, 
иными словами, принять меры в от-
ношении… самих себя.

«Мы, собственники жилых домов-
ладений, проживающие в селе Спас-
ское-Лутовиново и д.  Шеламово, 
просим принять соответствующие 
меры по следующим нарушениям 
со стороны должностных лиц МУП 
«ЖЭУ д. Протасово», - пишут граж-
дане. - МУП «ЖЭУ д. Протасово» с 
ноября 2021 года принимало на се-
бя обязательства перед собственни-
ками домов по бесперебойному обе-
спечению холодной водой. Мы как 
абоненты регулярно оплачиваем во-
доснабжение, за несвоевременную 
оплату нам начисляется пеня. В то 
же время и поставщик несёт ответ-
ственность за качество предоставля-
емых услуг. Все отключения холод-
ной воды должны иметь обоснова-
ния и проводиться в установленном 
порядке. Однако поставка воды про-
изводится с многочисленными нару-
шениями, вне зависимости от време-
ни года и погодных условий.

С нашей стороны велись устные 
переговоры с руководителем МУП 
«ЖЭУ д. Протасово» с целью уре-
гулирования сложившейся ситуа-
ции. В свою очередь руководитель 
зачастую не может назвать причи-
ну отсутствия воды, называет фами-
лию Т., которому мы якобы должны 
позвонить и узнать причины. Кро-
ме того, руководитель рекоменду-
ет жаловаться в прокуратуру или в 
иные инстанции по данным вопро-
сам. Имелись случаи, когда в период 
нарушений руководитель просто не 
отвечал на телефонные звонки.

В двух селах имеются разные ка-
тегории граждан: пенсионеры, де-
ти, грудные дети, ребенок дошколь-
ного возраста, у которого выявлена 
серьезная аллергия. Педиатр реко-
мендовал ему ежедневные водные 
процедуры.

Также здесь проживают женщи-
ны, находящиеся в декретном отпу-
ске по уходу за детьми, мужчины и 
женщины, работающие на предпри-
ятиях, иные категории граждан. 

Н е о б х о д и м о  о т м е т и т ь ,  ч т о  в 

каждом доме имеется личное под-
собное хозяйство. Вода необходима 
для полива овощных культур. При 
этом подготовиться и наполнить ём-
кости не представляется возмож-
ным, поскольку маленький напор во-
ды либо её вообще нет.

Без воды невозможно поддержа-
ние здорового состояния организма 
и получение значительной продук-
тивности от сельскохозяйственных 
животных. Без воды животные гиб-
нут в течение нескольких суток.

В случае отсутствия воды в насе-
ленных пунктах необходимо орга-
низовать нецентрализованную по-
дачу воды с использованием под-
земных источников водоснабжения 
либо путем подвоза воды в соответ-
ствии с правилами, утвержденными 
Правительством РФ. Она доставля-
ется автомобильными цистернами в 
количестве, соответствующем нор-
мативам потребления. При этом за 
весь период многократных проры-
вов только раз собственники домов 
были обеспечены водой в минималь-
ных объёмах.

 МУП «ЖЭУ д. Протасово» обязано 
выполнять ремонт и восстанавливать 
водоснабжение в кратчайшие сроки. 
Однако зачастую аварийные работы 
начинаются в 10.00 и заканчиваются 
в 18.00, невзирая на результат. Если 
требуется привлечь другие службы, 
решение необходимо принять на ме-
сте, оценив весь масштаб поломки. 
Нам же сообщается, что уже нерабо-
чее время или же выходной, и мы мо-
жем снова позвонить Т. Хотелось бы 
отметить, что Т. - подрядчик МУП, и 
никакого отношения к потребителям 
воды не имеет.

При выборе подрядчика МУП 
ЖЭУ необходимо было оценить не 
только условия сделки, но и наличие 
у него специальной техники, квали-
фицированного персонала и необхо-
димого опыта».

Напомним, ответа из администра-
ции района на это письмо граждане 
так и не получили. В завершении хо-
телось бы отметить исключительную 
изобретательность, которую прояв-
ляют районные чиновники: они года-
ми, даже десятилетиями, не решают 
вопросы, находящиеся в их прямой 
компетенции. Работники муници-
пального коммунального предпри-
ятия рекомендуют гражданам об-
ращаться к подрядчику, который, 
к слову, должен выполнять только 
«заказы» МУПа, чиновники район-
ной администрации либо обещают к 
кому-то обратиться, либо вообще от-
малчиваются. Почему бы им, к при-
меру, не подготовить необходимые 
документы для вхождения в програм-
му комплексного развития сельских 
территорий, которой как раз-таки 
предусматривается улучшение каче-
ства жизни сельского населения, и в 
частности введение в эксплуатацию 
новых локальных водопроводов? Мо-
жет, гражданам, которые имеют пра-
во на комфортную жизнь в пределах 
конкретной территории, стоит рас-
сказать им о такой программе, а заод-
но и напомнить товарищу Клычкову 
и его старшему товарищу Зюганову, 
которые довольно часто посещают 
Спасское-Лутовиново, о возможно-
сти строительства «коммунизма» хо-
тя бы в одном орловском селе? Тем 
более, что государство предоставля-
ет финансирование.

Наталья ЗаРУБИНа

Фото жителей села и газеты 
«Мценский край»

Из недавней «интернет-перепи-
ски» жителей с. спасского-Лутови-
нова с андреем клычковым:

- Спасское-Лутовиново. Резуль-
тат преступной халатности и бездей-
ствия местной и районной админи-
страций, полное отсутствие с их сто-
роны контроля за организацией, экс-
плуатирующей и обслуживающей 
водоснабжающее хозяйство. В ночь 
на 23-24 февраля рухнула единствен-
ная работающая в селе водонапорная 
башня. Объект стратегической и со-
циальной важности. Причина обру-
шения — отсутствие контроля за со-
стоянием автоматики села и близле-
жащих населенных пунктов. Указать 
ответственным лицам администра-
ции и управляющей компании на не-
надлежащее исполнение обязанно-
стей по оказанию жизненно важных 
услуг населению.

Жители села неоднократно обра-
щались в администрацию и во все ин-
станции по поводу обмерзания башни 
и критической ситуации. Эта пробле-
ма возникла не вчера. Село постоян-
но лихорадит от аварий на водопрово-
де. Из-за ненадлежащей эксплуатации 
регулярно выходят из строя электро-
приводы насоса, роняет насос в сква-
жину и т. д.

Обслуживающая организация на-
ходится в Тельчье, в 36 км. Ни о какой 
оперативности при перебоях с элек-
тро- или водоснабжением речи не 
идет, особенно в праздничные и вы-
ходные дни.

Почему бы не рассмотреть вари-
ант отказа от водонапорной башни. 
Есть решение с использованием ча-
стотного регулирования привода по-
гружного насоса. Может, тогда удаст-
ся решить проблему. Естественно, при 
обеспечении соответствующего уров-
ня специалистов по эксплуатации и 
обслуживанию.

И, соответственно, при обеспече-
нии надлежащего контроля за ними 
со стороны лиц из сотрудников мест-
ной администрации.

16  декабря 2022
- Здравствуйте, андрей Евгенье-

вич, обращаюсь к вам от имени жите-
лей села Лутовинова. У нас много лет 
большая проблема с водой. Постоян-
ные, иногда по несколько раз в месяц, 
отключения. Прорывы латают как зря, 
они тут же снова рвутся. С электриче-
ством та же беда. В районе нет ни од-
ной такой деревни, чтоб так часто си-
дели без воды и света. Помогите, по-
жалуйста, нам, очень просим.

клычков: 
- Здравствуйте, я извиняюсь, что с 

опозданием отвечаю, я возвращаюсь 
из Луганской области. Был у наших 
солдат, я передам в субботу утром.

17 февраля 2023
- Вот, вроде, и едут в Спасское-Луто-

виново со всего света. а инфраструк-
тура села в ужасном состоянии. Ни од-
ного фонаря не освещает улицы. Водо-
провод в критическом состоянии. Ли-
нии электропередач изношены. Когда 
уже власти обратят внимание на это?

администрация Мценского района
- Вопросы уличного освещения яв-

ляются полномочием Спасско-Луто-
виновского сельского поселения. По 
информации главы поселения, фона-
ри установлены на ул. Цветочной, Са-
довой, Новой Никольской, Данкова. В 
связи с ограниченностью средств бюд-
жета сельского поселения в этом году 
установка фонарей не запланирована. 
В случае перепоступления средств бу-
дет рассмотрен вопрос об установке 
новых элементов освещения.

По вопросам перебоев с водоснабже-
нием для максимально быстрого при-
нятия мер реагирования следует оста-
вить заявку в Единую дежурно-диспет-
черскую службу Мценского района по 
телефону 2-33-41. Что касается изно-
са линии электропередач, в соответ-
ствии с компетенцией мы направим ва-
ше сообщение в ПаО «Россети Центр» 
- «Орелэнерго».

От редакции:
«Орловская среда-плюс» обращается в прокуратуру Орловской 

области с просьбой провести проверку на предмет нарушения прав 
жителей села спасского-Лутовинова в части ненадлежащего обеспе-
чения их питьевой водой и электроэнергией. 
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Две недели назад Коммунистическая партия Россий-
ской Федерации отметила 30-летие со дня своего основа-
ния. И если местные коммунисты отметили эту дату тор-
жественными собраниями, заседаниями и славословия-
ми в адрес своего бессменного лидера, то для орловских 
справедливороссов она стала поводом для экскурсии на 
малую родину Геннадия Зюганова – в село Мымрино Зна-
менского района. 

«14 февраля 1993 года, на II Чрезвычайном Съезде была 
образована Коммунистическая партия Российской Федера-
ции. Многие годы её бессменным лидером остается наш зем-
ляк, уроженец села Мымрино, Геннадий Зюганов, - напом-
нил лидер орловских справедливороссов Руслан Перелы-
гин, который выезжал в Мымрино со съемочной группой и 
опубликовал видеорепортаж о поездке на своей странице в 
соцсети Вконтакте. – Во многом именно этот факт опреде-
лил судьбу Орловской области на десятилетия вперед. Дол-
гое время наш регион входил в так называемый «красный 
пояс» - это территории с существенной поддержкой идей 
коммунизма. Но со временем отношение людей стало ме-
няться, вот только Орловщина всё равно осталась под по-
литической оккупацией Зюганова и КПРФ. Многократно 
с широких экранов мы слышим о борьбе коммунистов за 
права обычных людей, отстаивании идеалов справедливо-
сти, поддержке села.

Давайте вместе посмотрим, как же дела обстоят на Ро-
дине самого Геннадия Андреевича, в этом замечательном 

селе», - предложил зрителям Руслан Перелыгин в предисло-
вии к видеоролику.

Надо сказать, что картина, которую участники экскурсии 
увидели в Мымрино и сняли на видео, оказалась весьма без-
радостной: старые деревянные дома, покосившиеся забо-
ры, отсутствие детских и спортивных площадок – и стреми-
тельно убывающее население. Сегодня в Мымрино меньше 
50 домов, в каждом живет по одному-два человека. В 2010 го-
ду жителей было в два раза больше.

Местные жители долго пытались припомнить, чем уми-
рающему селу помог их знаменитый земляк Геннадий Зюга-
нов. Вспомнили, что когда-то давно привез в местную школу 
учебники, но они, как выяснилось, не подошли по програм-
ме… Впрочем, школа в Мымрино не работает с 2011 года, ее 
закрыли, когда в селе осталось всего 10 учеников. 

- Это была лучшая школа в районе, - рассказал Руслану 
Перелыгину один из местных жителей. – Знаете, что тут 
хотят сделать? Коровник…

Впрочем, увидев, что из себя сегодня представляет зда-
ние бывшей Мымринской школы – а это настоящие страш-
ные руины, мы засомневались, что в нем можно разместить 
коров.

- Зюганов везде и повсюду говорит о том, что необходи-
мо возрождать село. – Чтобы возродить село, нужны пред-
приятия, на которых жители могли бы работать, чтобы они 
могли создавать семьи, чтобы эта школа была максимально 
заполнена, - прокомментировал увиденное Руслан Перелы-
гин. – Но Зюганов по каким-то причинам не смог этого сде-
лать, допустил, что в селе сегодня живет меньше 100 человек. 
Почему так? Человек, который входит в число самых влия-
тельных политиков, который постоянно встречается с пре-
зидентом и с влиятельными людьми, не смог добиться, что-
бы в его родном селе Мымрино открыли аграрное предпри-
ятие, чтобы обеспечить людей работой и доходом, чтобы се-
ло процветало?

Находясь здесь, я испытал неприятное чувство – чув-
ство несправедливости. Село вымирает, у жителей присут-
ствует ощущение безысходности, - с горечью отметил Рус-
лан Перелыгин.

- Мымрино уже не суждено стать образцовым селом: Зю-
ганову давно не интересна судьба своей малой Родины! Та-
ких поселков и деревень огромное количество в Орловской 
области. Они фактически вымирают, а население региона 

сокращается в геометрической прогрессии. Последние про-
теже Зюганова - губернаторы Потомский и Клычков - не 
смогли остановить этот процесс. Многочисленные корруп-
ционные скандалы в их окружении только усугубили ситу-
ацию! Орловская область вымирает, как и вот это село - ро-
дина главного коммуниста современной России, - констати-
ровал Перелыгин в финале ролика. 

А мы, посмотрев это грустное видео, вспомнили знамени-
тые есенинские строки:

«Покосившаяся избёнка,
Плач овцы, и вдали на ветру
Машет тощим хвостом лошадёнка,
Заглядевшись в неласковый пруд.
Это всё, что зовём мы родиной,
Это всё, отчего на ней
Пьют и плачут в одно с непогодиной,
Дожидаясь улыбчивых дней…»
Свое стихотворение Сергей Есенин написал в 1924 году. 

Почти сто лет спустя на родине коммуниста Зюганова мест-
ные жители все так же дожидаются «улыбчивых дней». До-
ждутся ли?

Это всё, что зовёт он родиной…

Добро пожаловать в Мымрино
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